
S t
у

" П р о л е т а р и и  S c e x  с т р а н ,  с о е д и н я й т е с ь !

Г А З Е Т А
О С Н О В А Н А
i ию ня
Ш 7  ГОДА

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Т е л е г р а м м а  
в  р е д а к ц и ю

г л у б о к о й  б о л ь ю  ОТО
ЗВАЛАСЬ в  НАШИХ 
СЕРДЦАХ БЕДА АРМЯН
СКОГО НАРОДА. НАШ 
ДОЛГ — ПОМОЧЬ ЧЛЕ
НАМ ВЕЛИКОЙ СЕМЬИ 
СОВЕТСКИХ л ю д е й . ПЕ
РЕЧИСЛЯЮ В ФОНД ПО
МОЩИ с т о  р у б л е й , НА
ПРАВЛЯЮ ПОСЫЛКУ с  
к л ю к в о й .  ПРИЗЫВАЮ 
в с е х  в е т е р а н о в  о т 
к л и к н у т ь с я  НА НЕСЧА
СТЬЕ БРАТСКОГО НАРО
ДА.

Э. ДСОЛОТОВКИН, 
председатель Александ- 
ронского совета ветера

нов.

17 декабря -^ 
субботник

Поддерживая развернувшееся в стране движение по 
оказанию безвозмездной помощи армянскому народу в 
связи с землетрясением, трудящиеся Томской области 
вносят личные сбережения, отправляют пострадавшему 
населению одежду, продукцию предприятий и организа
ций.

нию помощи армянскому на
роду трудовыми коллекти-
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Л и ч н о е  п о д в о р ь е  —  д е л о  н е  т о л ь к о  л и ч н о е

ПО ПРИНЦИПУ
„ о т  Ф О Н А Р Я "
возникают порой бумаги, способные погубить живое, высо
кой значимости дело...

в  Ягодном Асиновского района дове
лось мне недавно познакомиться с пенсио
неркой, бывшей учительницей Анной Се- 
востьяновной Семеновой. Энергичная, кре
пенькая, она на вопрос о здоровье так от
ветила: «О, я еще не старая — семидеся
ти нет!». Это было очень важное поясне
ние, потому что разговор шел о том, как 
живется-можется местным старикам, со
держащим коров и другую живность.

— Мы с Леонидом Ивановичем как 
приехали сюда двадцать пять лет назад, 
так с коровой не 1засстаемся. Дети наши 
вЫ|росли, разъехались... Ну а мы, пока си
лы были, кошенину вручную заготавлива
ли, теперь же, понятно, вся надежда на 
совхоз. Спасибо директору Анатолию Ва
сильевичу Филиппову— внимательный че
ловек, отзывчивый, ни в чем отказа не 
бывает.

Вот на днях понадобился Семеновым 
трактор: вывезти ко двору стог с луга — 
пожалуйста. Оплатили, как положено, в 
бухгалтерии, а сосед Иван Антонович Не- 
вмержицкий, тоже добрая душа, механиза
тор, по-быстрому изладил дело. Никаких 
бутылок, все честь по чести.

— Однако ж, Анна Севостьяновна, что- 
то вы грустной сейчас из конторы вышли...

— Понимаете, недавно от одной сосед
ки слышу: «Буду прО|давать корову!» —
«Почему?» А она мне: «Такие новые рас
ценки за совхозные услуги откуда-то свер-

I ху пришли, прямо-таки жуть берет. На од
ну пенсию я проживу как-нибудь, а с ко
ровой — разорюсь...». Вот я и пришла са
ма, чтобы убедиться, так ли это. Все верно 
— есть бумага, побегу своему Леониду 
Ивановичу расскажу.

Я пообещал Анне Севостьяновне, вер
нувшись в Томск, разузнать в облагропро- 
ме, что за расценки такие, но, каюсь, затя
нул выяснение. А тут редакционная почта 
принесла гневное письмо председателя 
профкома совхоза «Коммунист» Асинов
ского района Л. М. Пушкарева, которое он 
озаглавил

КАК РАБОТНИКИ АППАРАТА УП
РАВЛЕНИЯ «ПОМОГАЮТ» В ОСУ
ЩЕСТВЛЕНИИ п р о д о в о л ь с т в е н н о й  
ПРОГРАММЫ.

про»
А М»

Ч

«Для уснорения решения продовольственной 
—  пишет Леонид Михайлович, —проблемы,

ЦК КПСС требует более интенсивного продви
жения вперед сельскохозяйственного произ
водства, при этом особое внимание уделено 
развитию личных подворий. Перед хозяйст
венными руководителями поставлена конкрет
ная задача —  оказывать всяческую помощь я 
заготовке сена, подвозке его, что и делается. 
За услуги, оказываемые населению, берется 
плата по прейскуранту Госкомцен РСФСР 
К> 13-64-01 (1981 г.). 11ри обсуждении же кол
лективного договора —  для рабочих и служа
щих совхоза —  эти цены были снижены. Ре
шение принято обеими сторонами —  админи
страцией и коллективом. Оно, как мы лони- 
маем, в данном случае становится законом.

Но вот к нам в совхоз прибыли заместитель 
председателя Асиновского горисполкома И. А. 
Урманов и представитель облисполкома. То
варищи проверили нолдоговор и сказали; «Кто 
м л  право искажать государственные цены? 
Какое право на это имеет совет трудового 
коллентнва?». Повозмущались и уехали... А че
рез неснельио дней из облисполкома в хозяй
ство пришло распоряжение за № 535 от 5 ок
тября 1983 года —  об изменении тарифов за 
пользование техникой: вспашка огородов сто
ит 60 «опеек за сотку (гектар —  60 рублей), 
за скашивание сотни личного покоса взимать 
50 копеек (или 50 рублей за гектар!). Если 
возьмем среднюю у)>ожайность луговых трав 
10 центнеров с гектара, то д л" коровы потре
буется скосить площадь 3— 4 гектара, иными 
словами только за косьбу вынь да положь 
150— 200 рублей. А ведь сено еще нужно сгре
сти, поставить, потом доставить к подворью. 
Не слишком ли дорого оно обойдется?».

Далее в письме следовали подробные

расчеты, конкретно подтверждающие 
мьцсль: да, содержание животины в лич-
но:м хозяйстве может стать проблематич
ным. «Мое мнение такое: товарищи, сочи
нившие эту бумагу, все-,таки неправы. 
Пусть они занимают высокие посты, а по
ступили необдуманно. Мы привыкли гнуть 
дуги, предварительно не распарив их. вот 
и получается порой, что ломаем палки!..».
■ Еще один отклик, такой же гневный и не
доуменный, прислал председатель Кожев-i 
никовского районного комитета народного 
контроля И. М. Денисов. Он также подхо
дит под приведенный чуть выше заголовок.

«Агропромышленный комитет Томской обла
сти за подписью заместителя председателя 
облагропрома Б. В. Шлыка (исходящий номер 
01/3-03-2272 от 25.10.88 года) разослал предсе
дателям РАПО, организациям документ, содер
жащий |ИЗменения тарифов за услуги населе
нию. Подчеркнуто, что ранее действовавшие 
тарифы, утвержденные распоряжением .обл
исполкома № 34р от 3 февраля 1975 года, 
утрачивают силу.

Если первые три пункта нового документа 
наводят на грустные размышления (они ка
саются вспашки и боронования коллективных 
огородов, приусадебных участков), то четвер
тый вызывает активный протест.

200 рублей (или около того) предлагается 
владельцу личного подворья уплатить только 
за кошение сена! А ведь маленьким тракто
ром «Т-25» выносить 4 гектара стоит (со всеми, 
как говорится, накрутками) максимум 10 руб
лей!

А теперь вопросы. Кто автор документа? К че
му сводятся при таких расценках наши уси
лия и призывы расширять личные подворья?».

ЧТО ж, НАДО ДАВАТЬ ОТВЕТЫ.
тем более, что вообще полезно бы знать, 
как вынашиваются и появляются на свет 
божий бумаги, которые при всей деликат
ности иначе как нелепыми не назовешь.

Р,азговор с начальником планового отде
ла облагропрома Б. В.' Шлыком сразу при
нял неожиданный оборот.

— Мы уже вошли с ходатайством, что
бы этот злосчастный четвертый пункт был 
отменен, — торопливо заявил Борис Ви
тальевич.—Мы поняли, что он неправоме
рен.

— В результате чего поняли? '
После паузы:
— Стали поступать сигналы...
— Но под документом, что ни говорите, 

ваша подпись...
И начались рассуждения о том, что бы

ла первоначальная идея — привести рас
ценки в порядок, не имея в виду их пбвы- 
шения, что это в отделе цен облисполко-^ 
ма «накрутили», что сперва появилось’ 
облислолкомовское распоряжение, а , уж 
потом облагропром, как бы автоматичес
ки... и т. д.

Вышел я и на непосредственного «авто
ра проекта». Им оказалась сотрудница от
дела цен облисполкома Л. В. 'Колесникова. 
Честно говоря, рука не поднимается, что
бы ткнуть указующим перстом — ага. вот 
он, виновник! Лидия Владимировна, по
скольку облагропром проявил полнейшее 
равнодушие к этому самому «приведению 
в порядок расценок», приняла за условные 
аналоги цены, существующие в других об
ластях, что-то, как говорится, округлила, 
что-то самостоятельно домьгслила. Утверж
дение бумаги прошло без сучка и задорин
ки. Да, теперь-то, подробнее углубившись 
в расчеты, она видит: удорожание резкое. 
Она сама когда-то Жила в деревне...

— Так можно оповестить заинтересован
ных читателей, что распоряжение будет 
пересмотрено?

— Разумеется! Разработаем новые рас
ценки, отражающие существующие реалии.

Поживем — увидим. ■
В. ВЕРЮТИН.

Многие трудовые коллек
тивы решили провести 17 
декабря субботник. пере
числив заработанные в этот 
день деньги на счет 
№ 700412. Среди них — за
воды радиотехнический, из
мерительной аппаратуры, 
объединение «Союзтомск- 
мелиорация», строительные 
организации объединения 
«Томскстрой», предприятия 
агропромышленного комп
лекса и другие.

В принятом по этому по
воду постановлении прези
диума облсовпрофа гово
рится:

Поддержать развернув
шееся движение по оказа-

вами области и провести 17 
декабря, областной суббот
ник с перечислением зара
ботанных средств в фонд 
помощи № 700412.

Хозяйственным руководи
телям, профсоюзным коми
тетам создать необходимые 
условия для обеспечения в 
этот день наивысшей произ
водительности труда и вы
пуска высококачественной 
продукции, своевременно 
направлять пострадавшему 
населению Армении плани
руемую к отправке продук
цию и заработанные сред
ства.

^  •

«И м  у нас 
будет уютно»
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Срочный заказ
-Репортаж

После слов о трагедии 
в Армении молодым не на
до было больше ничего объ
яснять. Во вторую смену на 
погрузку в оклад готовой 
продукции пришли десять 
человек. И работали они в 
субботний день до 1 2  часов 
ночи! Рядом с плечом гру
зина Г. Беруашвили были 
плечи киргиза У. Карымбае- 
ва, русского А. Силкина. В 
воскресенье с восьми утра 
их сменили другие. Машины 
с отбойными молоттсами ухо
дили прямо в аэропорт к са- 
'молету. Шахтерский инстру
мент нужен для разборки 
завалов — ликвидации по
следствий трагического зем
летрясения.

А началось все еще в пят
ницу. Директору Томского 
электромеханического. завода 
В. В. Аньшину позвонили из 
московского главка «Союз- 
главтяжмаш». Разговор был 
коротким: в Армянскую ССР 
нужны отбойные молотки. 
Н^'жны срочно!

И хотя трудовая неделя 
заканчивалась, на заводе все 
пришло в движение. На
чальник транспортного цеха

На проводе —  Ереван

М. и. Филатов, старший ма
стер склада ГОТ01ВОЙ прюдук- 
ции В. М. Шевелев, -мастер 
В. Г. Заливина, заместитель 
начальника отдела сбыта 
Л, П. Зачиняева обеспечили 
бесперебойную отгрузку про- 
(дукции.

Первая автомашина при
няла 85 ящиков, вторая еще 
больше. А всего ушел 201 
ящик, в которые были упа
кованы 603 отбойных молот
ка. На каждом — адрес по
лучателя: объединение «Арм- 
электромашопторг». А упа
ковка продолжалась. В суб
боту, уже ближе к полуно
чи, со склада отправили в 
аэропорт еще 2 0 0  ящиков, а 
это 600 инструментов.

Наступило воскресенье. С 
8  утра возобновились рабо
ты на заводском складе го
товой продукции. Удалось 
упаковать еще 2 0 0  ящиков. 
Отгрузку продукции начали 
с утра в понедельник.

— На складе у нас тру
дятся 1 2  человек, —- пояс
нил старший мастер Вален
тин Михайлович Шевелев. 
— Обычный ритм отгрузки—

50 ящиков. А тут темпы рез; 
ко подскочили — за два/дня" 
отгружено 600 ящиков! Это 
1.800 отбойных молотков. 
Одно чувство руководило 
людьми, одно желание — 
помочь людям в беде.

Утром в понедельник в це
хе отбойных молотков со
стоялось собрание трудового 
коллектива. Принято реше
ние при плане 750 штук из
делий вьшускать по тысяче. 
В литейном цехе рабочие пе
речислили на счет № 700412 
свой дневной заработок.

А в пятницу на заводе 
проходил предусмотренный 
ранее «день донора». 174 
человека вместе с секрета
рем партбюро А. И. Люб- 
ченко отдали свою кровь.

п. к о л о т о в к и н .

НА СНИМКЕ: инструмент 
в Армению отправляют стро
пальщик А. А. Можаров, 
старший мастер участка 
В. М. Шевелев и мастер 
В. Г. , Заливина.

Фото Е. Лисицына.

Прочитав или услышав 
информацию о том, что в 
горкоме ВЛКСМ будет вес
тись прием вещей для от
правки опецрейсом в Арме
нию, стрежевчане спешат 
использовать такую возмож
ность. Небольшие пакетики 
и целые мешки с одеждой, 
обувью, постельным бельем, 
одеялами, игрушками,
клюквой, продуктами... Сна
чала кажется, что таких 
добровольных пожертвова
ний не так уж много, но уже 
к концу первого дня стано
вится очевидным —ч один 
самолет вряд ли сможет за
брать все.

Разные люди, разные се
мьи. Всех в этот момент 
объединяет только одно: не
равнодушие к чужому горю. 
Да, пожалуй, . еще одно ка
чество. Доброта скромна, не 
рассчитана на публику. Вот 
мужчина в одном ■ свитере 
уже третий раз приносит из 
своей машины мешо-к с ве
щами. На просьбу записать 
хотя бы СВ0.Ю фамилию от
махивается.

— Некогда мне. Разве 
для записи мы это делаем...

Среди посетителей — де
ти. Некоторых еще приво
дят за ручку мамы и папы, 
а вот школьники сами про
являют инициативу. Подхо
дят со своими вещами сест
ры Токаревы. Старшая учит
ся в шестом, младшая —во 
втором классе. Принесли 
кое-какую одежду, игрушки.

В приемную горисполко

ма в эти дни посетители 
приходят без всякочго объяв
ления. Первыми обратились 
в субботу рабочие-азербайд
жанцы Э. И. Мамедов. 
Ф. М. Гусейнов, Н. А. Ма
медов, Я. А. Гусейнов, Н. А. 
Алиев:

— Готовы выехать в лю
бую минуту на помощь ар
мянскому народу, на вос
становление разрушенного.

В этом списке появляют
ся все новые и новые фами
лии. Автокрановщик В. И. 
Шамин пришел записаться 

.вместе с сыном Михаилом, 
хотя парню нет еще и сем
надцати. Другой подрос
ток — Юрий Борисов вну. 
шительно записал в графу 
специальность — повар.

Мастер СУОР треста 
«Томскгазстрой» Г. П. Ма
лышева пришла с другим 
предложением:

— Мы своих детей выра
стили. Сейчас остались 
втроем в трехкомнатной. 
Возьмем девочку из Арме
нии, можно с братиком. 
Только лучше маленьких, 
чтобы вырастить, как своих 
родных.

Л. А. Турухина тоже про-, 
сит записать свои координа
ты:

— А может, лучше туда 
выехать самой, детей при
везти? В семье трое мальчи
шек, но мы с мужем гото
вы взять одну-двух дево-, 
чек любого возраста. Им у 
нас будет уютно.

К. ЧЕРНАВИН.

А д р е с ;  А р м е н и я ,  

р а й о н  б е д с т в и я
«Беда в Закавказье—на

ша боль». Эти слова из 
колпашевской газеты «Со
ветский Север» всколых
нули всех жителей 
города. Штаб по оказанию 
помощи Ар.мении располо
жился в городском Доме 
культуры. Здесь принимали 
тёплые вещи и деньги для 
пострадавших от землетря
сения. Житель Колпашева 
В. А. Рамазян перечислил

Ч Т О Б Ы  С П А С Т И  Л ЮД Е Й
Профессор Е. Д. Красине, наверное, первым из томи

чей 9 декабря был направлен — по распоряжению Мин
здрава — в районы Армении, пострадавшие от землетря
сения. Здесь Евсей Давыдович возглавил группу специа- 
листов-ленхнатров России. (Наверное, понятно, зачем сей
час в районах бедствия психиатры — много людей, как 
говорят медики, с реактивными состояниями. Тех, кто по- 
терял родных, близких, .сам побывал в (каменной запад
не). Наш корреспондент перед .отъездом .просил Е. Д. 
Красина информировать газету о событиях, свидетелем 
которых он является. Вот первое интервью, полученное 
из Еревана по телефону:

— Мне довелось быть во 
всех .разрушенных городах. . 
Несмотря на то, что читал и 
слышал, увИ|Ден«ое потряса
ет. Страшные разрушения. 
Даже не разрушения, а про

сто одни холмы бетона от 
домсв, хоЛ'МЫ-ловуш'ки. Под 
ними — люди. Если школа, 
то погибшие — дети во гла
ве с .учительницей. Цехи, 
учреждения рушились, как

карточные домики. Это гро
мадное горе, трагедия для 
всех. Я—участник минувшей 
войны, вроде должен при
выкнуть ко всякому. Но к 
такому нельзя привыкнуть.

Знаю, что мно'гие хотят 
поехать на по1иощь братско
му народу , но здесь работать 
надо очень профессиональ
но. Если спасатель—то чтоб 
действительно спасатель. 
Я видел, как плиту в раз
рушенном до'ме подняли, уже* 
даже разговаривали с погре
бенными было людьми, но 
другая п.тата сползла и за
крыла отверстие. Люди сно
ва оказались погребенными.

То есть нужен высокий про
фессионализм, просто так 
ехать помогать, не имея опы
та, нельзя.

Должен оказать, что пани
ки нет, все действуют быст
ро, четко, как на фронте. 
Многие приезжают на лич
ных машинах, привозят и 
раздают бесплатно хлеб, про
дукты, одежду. Не считают
ся со временем, расходами. 
Ощущается большая спло
ченность людей. Действует 
координационный центр, ра
ботают штабы. Никакой па
ники, все действуют сосре
доточенно. Группа медиков, 
к примеру, сразу с самолета

500 рублей, Т. Л. Будько, 
Т. Ф. Мыскова и А. А. Дра
конов — по сто рублей.

Коллективы промышлен
ных предприятий и учреж
дений города решили пере
числить в фонд Армении 
однодневный заработок. 
Множество теплых вещей 
отправили колп^евцы в 
районы бедствия.

А. ВАСИЛЬЕВ.

приступает к работе. Ведь 
приезжают профессиональ
ные в>рачи, специалисты.

Однако, несмотря на такую 
большую беду, огромное 
горе, HaxoiAHTCH лица, кото
рые подстрекают людей, вы
зывают п)Х>вокационные раз
говоры. М. С. Горбачев об 
этом очень хорошо сказал в 
своем интервью.

Сколько здесь будем, пока 
не знаем. Надо сделать все, 
чтобы спасти людей. Пере
дайте, что из Томска необ
ходимо прислать стимулято
ры растительного происхож
дения, типа золотого корня, 
их выпускает наш химфарм- 
завод.

На прошлой неделе редакция получила 117 писем и 80 
ответов на критические выступления газеты и неопублико
ванные письма.

Гораздо труднее было бы 
посчитать все звонки, раз
дающиеся в эти дни в ре
дакции. Тяжелая весть о 
землетрясении в Армении 
никого не оставила равно
душным. «Где и в какое 
время можно сдать кровь?», 
«По какому адресу направ
лять теплую одежду?», «Я— 
врач.. Могу ли чем-нибудь 
помочь?». Томичи, как и 
тысячи советских людей, 
кто чем может, подтвержда
ют в эти дни старую исти
ну: чужого горя не бывает.
«Предлагаю всем комсо
мольцам, — позвонила в 
редакцию медсестра Марина 
Волкова, ' — в ближайшую 
субботу провести суббот
ник " и все заработанные 
средства перечислить на

счет № 700412. Думаю, что 
организаторами таких суб
ботников должны стать 
райкомы комсомола и коми
теты ВЛКСМ». Информа
ция о помощи томичей про
должает поступать в редак
цию...

Горе не имеет срока дав
ности. Свидетельства оче
видцев о репрессиях в 30-е, 
40-е и начале 50-х годов, 
архивные документы, иссле
дования ученых помогают 
нам уменьшить темные пят
на истории. Зарубцевавшие
ся раны вновь дают о себе 
знать: снят запрет на имена, 
события. Кажется, все эти 
годы не былц только запре
та на память... Недавно 
приступила к работе обра
зованная исполнительным

комитетом Томского област
ного Совета народных депу
татов комиссия содействия 
реабилитации лиц, репресси
рованных в 30-е, 40 е и на
чале 50-х годов. Екатерина 
Васильевна Халеева пишет: 
«Комиссия содействия реа
билитации обратилась к лю
дям с просьбой помочь ей. 
Мне не жалко на это любых 
средств. Только кто мне 
вернет отца Василия Андре
евича Попова, которого 
«взяли» в 1937 году из де
ревни Митрофановки Аси- 
новокого района? А с «им 
увели корову, лошадь, сви
ней. А у мамы осталось ше
стеро детей. Кто вернет все 
это разграбленное? А как 
мы м,учились потом! Я попа
ла в Томск. под чужой ф а

милией, чтобы в войну на 
меня смогли получать кар
точку... Мама так и не дож
далась отца, умерла в про
шлом году, в возрасте 83 
лет, до последнего дня пом
нила весь этот ужас...».

Сколько бы горя ни пере
жили наши люди, доброты 
все равно не убавится. 
«Прошу вас вернуться к 
теме строительства мемо
риала павшим в Великой 
Отечественной войне. ' — 
обращается к журналистам 
нашей газеты Г.' Л. Лобано
ва, депутат Кировского рай
онного Совета народных де
путатов. — Когда появи
лось предложение о его 
строительстве в дни празд
нования 45-летия Победы, 
его активно поддержали все 
томичи. Выли сделаны и 
реальные шаги — конкурс 
проектов. Но отгремели 
праздничные фанфары, и 
накал страстей утих. Я ре
шила узнать о состоянии 
дел по мемориалу сейчас. 
Обратилась По телефону в 
горисполком, меня отправи
ли в отдел архитектуры, от
туда — в областную архи
тектуру, а оттуда — снова 
в горисполком. И только то
гда сказали. что выяснят, 
чтобы я позвонила позже. 
И вот ответ тов. Малащука: 
конкурс закончен, опреде

лен карьер, где будет добы
ваться камень, но не ясно: 
мрамор или граниТ|(?) (как 
же определен карьер?), а 
изготовить его можно не 
раньше 1993 года». Галина 
Андреевна считает, что ра
боту по созданию мемориа
ла необходимо активизиро
вать, потому .что время не 
ждет: уходят из жизни вете
раны, все меньше становит
ся очевидцев войны.

«Добрым делам ни к че
му' суета», — заканчивает 
свое письмо томич В. Г. 
Абашин, который стремится 
поделиться с газетой одним, 
казалось бы, совершенно 
рядовым, но примечатель
ным случаем из своей жиз
ни. «Было это 29 ноября,— 
пишет он — около десяти 
часов вечера в районе вок
зала Томск-1. Я не успевал 
добежать к остановке, 
чтобы сесть в автобус № 1 2 . 
И вдруг... скрип тормозов, 
открывается задняя дверь. 
Почти машинально заскочил 
в автобус и только потом 
сообразил, что это «чудо»— 
специально для меня. Жаль, 
что не запомнил номера ав
тобуса. Но так хочется от
кликнуться на обычное че
ловеческое внимание, кото
рого нам так не хватает по
рой...»

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

В Ы Д В И Г А Ю Т
А В Т О Р И Т Е Т Н Ы Х

Продолжается выдвиже
ние представителей в состав 
окружных избирательных 
комиссий.

По Ленинскому террито
риальному избирательному 
округу № 312 в состав ок
ружной избирательной ко
миссии выдвинуты:

коллективом Томского на
учного центра Академии 
медицинских наук СС(?Р -  
Р. С. Карпов, председатель 
президиума Томского науч
ного центра, член-коррес
пондент АМН (ЗеОР;

коллективом средней
школы № 2 г. Асина—В. В. 
Кухта, директор этой шко
лы;

советом трудов01го кол
лектива Асиновского ЛП:К— 
В. Г. Симонов, мастер ком
бината;

бюро Ленинского райкома 
КПСС — второй секретарь 
райкома Л. И. Мурзич.

В состав избирательной 
комиссии по Томскому изби
рательному округу № 313

трудовой коллектив Сибир
ского физико-технического 
института назвал своим 
Представителем заведующе
го лабораторией Б. Ф. Ду
дарева. От президиума Том
ского обкома профсоюза ра- 
ботнико-в народного образо
вания и науки выдвинута в 
состав этой комиссии пред
седатель Томского горкома 
профсоюза В. Ф. Алеева. 
Бюро Кировского райкома 
ВЛКСМ ToMicKa оказало до
верие студенту третьего 
курса ТПИ С. В. Пушкину. 
Совет трудового коллектива 
объединения «Контур» на
звал своим представителем 
токаря цеха № 6  И. И. 
Светлова-Ильина; ГПЭ-5 — 
нал: .дчика цеха железнодо
рожных подшипников В. И. 
Каштыкина. От коллектива 
Томской областной научной 
библиотеки им. , А. С. Пуш
кина выдвинута в состав из
бирательной комиссии ди
ректор Г. В. Федотова.

По Колпашевскому терри

ториальному гезбирательно- 
му округу № 314 названы 
представители в состав ок
ружной избирательной кЬ- 
миссии;

В. Ф. Пфафенрот, налад
чик консервного цеха 
Александровского рыбоком
бината,—советом трудового 
коллектива этого предприя
тия;

В. Я. Толкачев, механиза
тор колхоза «1 Мая» Пер
вомайского района, — кол
хозниками этого хозяйства:

Ю. И. Шестаков, водитель 
'Парабельской MiDMK объе
динения «Агропро'м-
строй»,—коллективом мех- 
колонны;

Р. Э. Пало1Сон, директор 
совхоза им. 60-летия Союза 
ОСР Чаинского района,— 
коллективом хозяйства;

Л. Г. Паздерина, зоотех
ник-селекционер совхоза 
«Сибирь» Вакчарского рай
она , -- трудовым коллекти
вом.
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РАЙОННЫЕ ПАРТИЙНЫЕ КОНФЕРЕНЦИИ
в ЗЕРКАЛЕ 

ОБЩЕСТВЕННОГО 
МНЕНИЯ

Конференция запомнится 
чаинцам не только острым 
разговором вокруг жизненно 
важных проблем, но и тем, 
как в этот раз формирова
лись выборные органы рай
онной парторганизации. Жи
вую струю в этот процесс 
внесла районная комиссия по 
изучению предложений пер
вичных партийных организа
ций и коммунистов. Она бы
ла утверждена на пленуме 
райко.ма 27 сентября. Воз
главил ее ветеран партии и 
труда, авторитетный в 
районе человек Анд
рей Петрович Фатеев. 
«Перестройку, начатую свер
ху, надо активно подхваты
вать снизу, — писал он в 
районной газете «За комму
низм». — И возглавить ее 
обязаны партийные органи
зации. Значит, надо по(дни- 
мать авторитет партийных 
организаций, отработать их 
оптимальную структуру и 
решать кадровые вопросы. А 
в кадровой политике у нас 
мало что изменилось. По- 
прежнему во многих случа
ях кадры подбирают кадры. 
А это порождает принцип 
личной преданности, необъ
ективности. Значит, надо в 
процессы подбора кадров 
включать массы».

Насколько интенсивно и 
плодотворно работали три
надцать члено1В этой комис
сии, говорят такие факггы. 
За два месяца до конферен
ции они побывали на всех 
партийных собраниях, где 
обсуждались предложения по 
новому составу райкома пар
тии, его секретариату, пого
ворили персонально с 800 
коммунистами. Принципом 
комиссии было: не навязы
вать свою позицию, а изу
чать мнения людей. И это 
комиссии удалось. Каждая 
первичная парторганизация 
района обсуждала кандида
туры, в том числе и на дол
жности секретарей райкома, 
вносила предложения. При
чем обсуждение шло персо
нально, взвешивали достоин
ства и недостатки. Спорили. 
На должность первого секре
таря было предложено де
вять кандидатур, на второ
го — три, на секретаря — 
четыре.

Вот, к примеру, диалог, 
который состоялся в пар
тийной организации мехлес- 
хоза. Разговор завязался ак
тивный, высказывались на
перебой.

— Прочитали в газете со
общение комиссии и гово
рим: давно бы так. Я лично 
хотела бы видеть первым се
кретарем райкома А. А. Вол
кова (начальника МЯМЯ). 
Он просто человечный, ха
рактер мягкий, к нему любой 
приди с бедой — выслуша
ет и поймет. Опыта, поди, 
успел набраться, руководя 
строителями. Знает, чем жи
вет рабочий человек.

— А разве там только 
«мягкие» нужны? Конечно, 
надо быть политиком, идео
логом и хозяйственником. 
Трудно Волкову будет, я со
мневаюсь, что потянет рай
он. Больше Егоров подходит. 
А на его место секретарем 
по идеологии надо бы Юри
на (заведующий отделом 
пропаганды и агитации рай
кома) избрать^ Помните, он 
у нас выступал? Хорошо 
разбирается в политике, с 
людьми умеет вразумитель
но говорить. Заведующей от
делом пропаганды я бы хо
тела видеть Людмилу Ива-. 
новну Пазинич (зам. пред
седателя райисполкома), а на 
ее месте в райплане оп̂ ра- 
вилась бы Елена Николаев
на Лепехина (секретарь рай
кома партии).

— Нет, Людмилу Иванов
ну редактором газеты надо 
бы, а Бранда (редактор газе
ты) или секретарем, или зав. 
отделом пропаганды. Только 
ни в коем случае не надо 
привозных секретарей изби
рать, доморощенные кадры 
надежней.

— Мы все высшее на
чальство перебираем. Давай
те в члены райкома нашу 
Ковалеву предложим избрать. 
Она сейчас член ревкомис- 
сии. доверие оправдывает, 
настоящий коммунист...

Вот такой раскованный и 
открытый разговор вели ча- 
инйкие коммунисты. Они ре
ально почувствовали свое 
законное право выбирать. 
Приче.м обсуждение велось 
не с чьей-то подсказки: мол, 
есть 1«нение избрать вот 
этого, просим высказывать
ся. Нет, разговор шел, что 
называется, от души, без 
этих ритуальных рогаток..

Весь ход обсуждений ши
роко освещался в районной 
газете. В последние дни пе
ред конференцией районная 
комиссия заседала практиче
ски каждый день, держала 
совет. Результаты своего ис
следования доложила деле
гатам конференции.

За то, чтобы первым сек
ретарем райкома был избран 
Николай Николаевич Его
ров, работавший вторым 
секретарем, высказалось аб
солютное большинство ком- 
■мунистов. Поэтому еще до 
конференции народ, как го
ворится, .уже выбрал Н. Н. 
Егорова. Хотя обсуждались, 
как уже было сказано, и 
другие кандидатуры. О них 
шла речь и на пленуме рай
кома партии, который состо

ялся за два дня до конфе
ренции. Пленум в связи с  
болезнью и уходам на пен
сию освободил И. Ф. Гри
горьева от должности перво
го секретаря. В его адрес 
было высказано не^лало теп
лых слов. Ведь многие по
ложительные перемены в со
циально-экономической жиз
ни района связаны с его 
именем (а они, при всей 
критичности выступлений на 
конференции, делегатами не 
отрицались). Встал вопрос: 
кто возглавит районную 
парторганизацию? Разгоре
лась дискуссия, которая за
кончилась тем, что избран 
был Н. Н. Егоров. «Нравит
ся его человечность, чут
кость. Защиту и поддержку 
в добром реле в его лице 
можно найти всегда», — 
так сказал на пленуме о 
Егорове электрик совхоза 
«Усть-Вакчаракий» Б. С. 
Панчук. Разговор этот пе-

чле.нов райкома, кандидатов 
в члены райкома и членов 
ревизионной комиссии рай
онной партийной организа
ции за отчетный период да
ли рекомендации для вступ
ления в партию 28 товари
щам. Вывод таков, что даже 
активисты не сумели подго
товить себе достойную сме
ну.

В текущем году почти 
вдвое сократился прием в 
партию в районной парт
организации. Мал при
ток свежих сил среди живот- 
новсдов, механизаторов, ле
созаготовителей, строителей. 
Это — явление, говорящее 
о серьезном ослаблении пар
тийного влияния на этих уча
стках.

Почему это происходит? 
Видимо, секретари, партий
ный актив не сумели отойти 
от устаревшей практики от
бора в КПСС: ведут агита
цию только словами, а надо

Райком стремился повы
шать роль руководителей в 
воспитании людей. Можно 
прочитать десять докладов о 
том, что нужно развивать, 
к примеру, художественную 
самодеятельиость, но дело не 
сдвинется. Мало у нас в об
ласти найдется райкомов, 
которые бы выступали с 
творческими отчетами. Чаин- 
окий райком партии совме
стно с редакцией районки 
подготовил полуторачасовую 
программу и уже не раз вы
ступал с ней перед тружени
ками. Когда в перерыве кон
ференции первый секретарь 
райкома Н. Н. Егоров и ре
дактор газеты Д. А. Бранд 
опели песню «Малиновый 
3|Вон» в сопровождении бая
ниста А. Щербинина, это 
не только смотрелось и слу
шалось. Это заставляло за
думаться как раз о том, как 
много зависит от личности 
руководителя. От его отиры-

В ы б и р а е м ,  
а не утверж даем

Заметки с отчетно-выборной конференции коммунистов
Чаинского района

ред конференцией снял мно
гие вопросы, сформировал 
скончательно общественное 
мнение.

Новый состав райкома на 
организационном пленуме 
первым секретарем едино
душно и-збрал Н. Н. Егоро
ва. Споры возникли при 
формировании описка для 
тайного голосования при вы
борах второго секретаря. 
Были предложены три кан
дидатуры; Л. И. Пазинич—за
местителя председателя рай
исполкома, П. П. Юрина — 
заведующего отделом пропа
ганды и агитации раИкома и 
А. А. Волкова. — начальника 
МПМК. Члены райкома по
просили их выступить со 
своей программой. Голосова
ли дважды: первый раз не
обходимого большинства не 
набрал никто. Затем Людми
ла Ивановна взяла самоот
вод. При повторном голосо
вании с перевесом в несколь
ко голосов вторым секрета
рем был избран А. А. Вол
ков. При выборах секретаря 
райкома в список для тайно
го голосования внесли две 

. кандидатуры: П. П. Ю.рина 
и Л. И. Пазинич. По боль
шинству голосов был избран п. Л. Юрин. /:

Райком значительно обно
вился. Это веление времени. 
К рулю в районе пришли 
молодые, энергичные лю
ди. Алексею Алексеевичу — 
35 лет. Николаю Николаеви
чу и Петру Петровичу—чуть 
более сорока. Есть уверен
ность, что они сумеют вести 
район вперед, вместе со 
всеми коммунистами расчи
стить застойные углы. Очень 
серьезный шаг в этом на
правлении сделан. Здесь 
ушли от той позиции, кевда 
аппарат формировал сам се
бя. «Впервые выбираю, а 
не утверждаю», — гово
рили многие на конферен
ции и на организационном 
пленуме райкома.

С КЕМ ИДТИ 
ВПЕРЕД!

Выбрать на демократиче
ской основе партийных ли
деров — это большое дело. 
Им, облеченным истинным 
доверием, а не показным, 
легче нести тяжелую ношу 
партийной работы. Весь воп
рос в том, с кем ее нести. 
Ведь, как было отмечено на 
конференции, Чаияокая пар
тийная организация стареет. 
Сегодня 34 процента ее чле
нов в возрасте старше 50 
лет. В парторганизациях сов
хозов «Обской» и «Чаин- 
ский» каждый третий комму
нист — пенсионер. Пример
но такое же положение в 
парторганизациях совхозов 
имени 60-летия Союза ССР, 
«Усть-Бакчарский», имени 
Тельмана. Поэтому одна из 
самых острых проблем, кото
рую предстоит решить но
вому составу райкома,—это 
5Крёпление партийных ря
дов. отбор в партию и воспи
тание молодых коммунистов. 
Статистика же такова: за три 
года в районе принято в 
КПСС 115 человек, а исклю
чено — 53.

Положение, прямо ока
жем, тревожное. А райком, 
как отметил секретарь парт
кома Чаинокого леспромхоза 
М. В. Лепехин, больше на
целен на сиюминутные зада
чи, чем на стратегические. В 
этой работе надо повышать 
роль членов райкома, гово
рил на конференции секре
тарь -парткома совхоза «Вун- 
дюрокий» М. А. Шориков. 
В докладе подчеркивалось: 
изменилась обстановка в 
партии и обществе, пере
стройка предъявила высо
кие требования к ком
мунистам. А беспартийные 
товарищи пока не преодоле
ли в себе боязнь брать но
шу потяжелей. Оказывается 
и недостаточный авторитет 
ряда партийных организа
ций. И с другой стороны. 77

бы еще и делами. Ведь это 
факт, что сегодня сплошь и 
рядом беспартийная моло
дежь и комсомольцы не при
влекаются к  активной об
щественной деятельности. 
Первый секретарь райкома 
ВЛКСМ С. В. Левин привел 
такой пример: 50 комсомоль
цев являются депутатами 
различных Советов, третья 
часть из них не имеет ника
ких наказов.

Секретари крупных пар
тийных организаций часто 
перекладывают вопросы по
полнения партийных рядов и 
воспитания молО|Дых комму
нистов на секретарей цехо
вых парторганизаций, парт
групоргов. Не привлекаются 
к этой работе ветераны пар
тии, знатные люди. Речь 
идет не о- «гонке за ростом» 
партийных рядов. «Лучше 
меньше, да лучше» — этот 
лозунг остается на вооруже
нии, но нужен приток аве- 
жих сил, и преимуществен
но из молодежи.

В ряде выступлений вы
сказывались критические за
мечания в адрес райкома 
ВЛКСМ, первичных koimco- 
мольских организаций. Без
условно, они справедливы. 
Но нужно принять во В.НИ- 
мание то, что в последнее 
время в аппарате райкома 
комсомола произошли серь
езные кадровые изменения.
К руководству районной ком
сомольской организацией 
пришли малоопытные работ
ники, для их становления 
нужно время. Райкому пар
тии, всем партийным работ
никам следует оказывать по
мощь, поддержку молодежи 
в ценных начинаниях, а не 
кивать на их неудачи.

«Лишь единицы комсо
мольцев готовы и изъявляют 
желание быть в рядах пар
тии», — говорилось в отче
те райкома. Но причина (и, 
может быть, главная) кроет
ся в низком авторитете пар
тийных организаций, в недо
стойном поведении ряда чле
нов партии. Разве могли 
служить примером те 29 
бывших коммунистов, исклю
ченных из партии за пьянст
во, да еще два десятка стро
го наказанных за эти небла- ■ 
говидные постуоки. В парт
организации совхоза имени 
Тельмана четверо коммуни
стов наказано за пьянство, а 
ведь здесь всего 40 комму
нистов. На 2—3 человека 
уменьшились по этой же 
причине парторганизации ав
тотранспортного предприя
тия, МПМК, совхозов «Усть- 
Бакчарский» и имени 60-ле
тия Союза ССР.

Эта и другие причины вы
носят в повестку дня одно: 
нужно в корне менять стиль 
работы бюро, партийного ап
парата.

«НЕ МОЛОТ 
КУЕТ ЖЕЛЕЗО...»

Успех любого начинания 
находится в руках конкрет
ного работника. Как сомк
нуть идеологическую дея
тельность с реальной повсе
дневной ризнью, направить 
ее на человека? Удалось ли 
райкому сделать такой по
ворот? Эти вопросы были 
одними из главных на кон
ференции. Отмечалось, что 
существенно повысилась ор- 
ганизаторская роль район
ной газеты «За коммунизм», 
нашло свое место в этом 
деле местное радиовещание. 
Райком, его бюро заботи
лись о регулярном информи
ровании журналистов, опре
деляли вместе с ними содер
жание номеров и передач, 
тве-рдо поддерживали авто
ритет газеты, действенность 
ее публикаций. Проблемы со
циальной жизни района ста
ли решаться меньше всего в 
кабинетах первых руководи
телей, больше с учетам мне
ний коллективов. С этой це
лью проводятся «прямые ли
нии», информационно-поли
тические встречи.

тости и раскованности перед 
людьми.

Но все-таки и в докладе, 
и в вьцстуллениях подчеркива
лось, что в идеологической 
работе накопилось много
штампов, серости. Очень
остро ощущают чаинцы де
фицит воспитательной рабо
ты в трудовых коллективах 
и по месту жительства. Кон
ференция здесь вьвделила не
сколько проблем: 1 ) необхо
димо глубже анализирювать 
политическую и экономиче
скую жизнь в коллективах; 
2 ) вникнуть поосновательней 
в управленческую работу: 3) 
искать и внедрять в практи
ку эффективные формы по
вышения трудовой и социаль
ной активности людей.

Актуальность этих реше
ний бесспорна. Тем более 
что они должны противосто
ять другому явлению. Речь 
идет о том, что в районе вы
сок уровень преступности, а 
в этом году наметилась тен
денция к его росту. Особую 
тревогу вызывает тот факт, 
что на 15 процентов возрос
ло число преступлений среди 
подростков, особенно Cipe-ди 
учащихся общеобразователь- 
ньрс школ. Не обеспечивает
ся сохранность государствен
ного и общественного имуще
ства, растут убытки от ' его 
хищений, от уничтожения 
вследствие пожаров.

Нередки еще нарушения 
жилищных и трудовых прав 
граждан (об этом говорили в 
ОБОИХ выступлениях делега
ты). Особенно на террито
рии Подгорненокого и Гриш- 
кинского сельских Советов, 
в коллективах совхозов име
ни Тельмана и «Усть-Вак- 
чарский», маслозавода и 
других...

Причины негативных про
явлений кроются не только, 
как это отмечалось в докла
де, в ослаблении борьбы- с 
пьянством, но и в приниже
нии внимания к другим на
правлениям оргапизаторской и 
идеологической работы. Серь
езных упреков в Booipocax 
организации предупреждения 
правонарушений, своевре
менного их раскрытия, а 
также формирования высоко
го уровня правовой культу
ры населения заслуживают 
члены райкома прокурор 
В. Д. Морковин, начальник 
райотдела внутренних дел 
Ю. Ф,. Моторов и председа
тель районного народного 
суда А, Д. Гилев. Им, как 
отмечалось на конференции, 
не хватает умения выйти за 
пределы своих ведомствен
ных интересов, вовлечь в 
правоохранительную дея
тельность широкую общест
венность района.

Недостаточно внимание 
вопросам правопорядка и со
циалистической законности 
уделяют райисполком и бю
ро райкома КПСС. В районе 
нет опорных пунктов право
порядка, заметно снизилась 
активность добровольных на- 
раднь1х дружин. Стала те
ряться активность ранее хо
рошо действовавших товари
щеских судов, советов со
действия семье и школе. За
бывается работа с наставни
ками и общественными вос
питателями подростков.

САМАЯ
БОЛЕВАЯ ТОЧКА

Шел ли разговор на кон
ференции о совершенствова
нии оргпартработы или идео
логической, он всегда имел 
цель,' которую можно опре
делить так: подключить в
полной мере каждую пар
тийную' организацию, каж
дый трудовой коллектив, 
каждого человека к реше
нию насущных, жизненно 
важных практических задач. 
Главная среди них — про
довольственная. Так или ина
че ее касались практически 
все двадцать четыре комму

ниста, выступившие на кон
ференции.

Чаинский район распола
гает крупным экономиче
ским потенциалом. Основные 
фонды в хозяйствах превы
шают 80 |МИ л ЛИОНОВ рублей, 
причем за последние два го
да они возросли на 1 1  про
центов. В 1987 году по срав
нению с 1985 годом объем 
капвложений увеличился на 
35 процентов. За это время 
произошли изменения в эко
номике района. Производст
во валовой продукции увели
чилось на 14 процентов, про
изводительность труда — на 
28, заработная плата — на 
19. Почти удвоилось произ
водство зерна, урожайность 
приблизилась к 1 0  центне
рам с гектара, грубых И' соч
ных кормов заготавливается 
более 2 2  центнеров кормо
вых единиц. Это позволило 
обеспечить прибавку в надо
ях на корову в 650 кило
граммов и довести продук
тивность молочного стада до 
3.350 килограммов.

Такие показатели, особен
но в растениеводстве, оввде- 
тельствуют прежде всего об 
изменениях отношения лю
дей к земле, к труду. Пере
ход на бригадный подряд по
высил материальную заинте
ресованность, сориентировал 
механизаторов и животново
дов на к жечный результат. 
Всему этому предшествова
ли кропотливая работа пар
тийных организаций, руково
дителей совхозов, перестрой
ка в стиле и методах райко
ма КПСС, курс на разгоа- 
ничение функций, большое 
доверие ховяйственным и со
ветским органам в решении 
вопросов, связанных непо
средственно с производст
вом.

Но все ли сделано? Все 
ли резервы исчерпаны? Ко
нечно же, нет. Это отмечал 
каждый выступающий на 
конференции. Об этом гово
рит пестрота в результатах 
работы. Почему совхоз «Ча
инский» в XII пятилетке 
снизил производство мяса и 
молока, почему в этом сов
хозе надой на корову на 500 
килограммов меньше, чем в 
районе, почему здесь полу
чают самые низкие привесы 
окота на откорме и самую 
низкую урожайность? Поче
му совхоз «Северный» стал 
меньше производить мяса, 
заготовил кормов менее 17 
центнеров кормовых единиц 
на условную голову, а су
точные надои сейчас здесь 
меньше, чем в прошлом го
ду? Почему в районе нет ни 
одного коллектива, работаю
щего на аренде?

Ответы на эти вопросы де
легаты конференции видели 
в том, что низок уровень ор
ганизаторской и политиче
ской работы руководителей и 
партийных организаций сов
хозов, отсутствует должный 
спрос со стороны бюро рай
кома КПСС за осуществле
ние ключевых направлений 
работы.

Особое внимание конфе
ренция уделила проблеме со
циального обновления рела. 
Если смотреть по статисти
ке, то Чаинский район по
следние годы значительно 
перевыполняет планы ввода 
жилья, но жилищная проб- 
лема все более обостряется 
как в райцентре, так и в 
совхозах. Все совхозы, за 
исключением «Усть-Бакчар- 
ского» и имени 60-летия 
Союза ССР, ежегодно не 
выполняют задания по вво
ду жилья. Надо в корне из
менить отношение к строи
тельству жилья, говорили 
многие делегаты, строить 
ежегодно минимум по 15—20 
квартир в каждом совхозе. 
Для этого использовать все 
пути — концентрацию сил 
подрядных организаций, раз
витие омешавного подрядам 
яозопособа, > наращивание 
производства местных стро
ительных материалов и улуч
шение обеспечения ими 
сельских строек, развитие 
индивидуального 'и коопера
тивного строительства, пере
ориентацию шефской помо
щи на обустройство села.

Чаинский район не явля
ется примером в развитии 
индивидуального жилищного 
строительства. В прошлом 
году введено всего два дома, 
сейчас строятся шестнад
цать, из них четырнадцать в 
райцентре. Уже несколько 
лет не строятся индивиду
альные дома в поселках лес
ников и в совхозах. Это не
правильно, говорилось на 
конференции. Надо активно 
■привлекать средства граждан 
к строительству собственно
го жилья. Совхозы обязаны 
оказывать всемерную по
мощь в строительстве до
мов, в приобретении кирпи
ча, блоков, леса. Выоказы- 
валось предложение переда
вать строящиеся жилые до
ма на селе в личную собст
венность, с определенной 
компенсацией затрат, но с 
правом дальнейшей переда
чи квартиры или дома по 
наследству. Это один из сти- 
мулой закрепления людей на 
земле, воспитания привыч
ки, тяги к сельскому укладу 
жизни и труду, хозяйского, 
рачительного отношения к то
му, что создано своими ру
ками.

В работе конференции и 
организационного пленума 
районного комитета партии 
принял участие и выст^Шил 
второй секретарь обкома 
КПСС А. С. Зарембо.

Г. СКАРЛЫГИН.

-Делегат областной конференции

Т е а т р  и  в р е м я
Актриса Томского театра драмы, председатель Томского 

еления Союза театральных деятелей РСФСР, народная
от

деления Союза театральных деятелей РСФСР, народная ар
тистка Российской Федерации Людмила Ивановна Коняева 
(Долматова) не раз избиралась на различные партийные фо
румы, была делегатом XXVI съезда КПСС. Теперь она выдви
нута (Делегатом XXI областной партийной конференции.

Наш корреспондент встретился с актрисой и попросил се 
ответить на вопрос:

—  Если бы вам как представителю театральной обществен
ности предоставили на конференции слово, то что бы вы, 
Людмила Ивановна, Оказали?

— Театр такое общест
венное явление, которое де
сятками нитей неразрывно 
связано с обществом в его 
движении и развитии. По
этому все процессы, кото
рые сейчас происходят в 
нашем обществе— демокра
тизация, перестройка, — 
пронизывают й деятельность 
театрального организма. 
Сейчас театральным кол
лективам предоставлена са
мая широкая самостоятель
ность — и в  фармирований 
самих коллективов, и в вы
боре репертуара. Это одно
временно налагает и огром
ную ответственность. Те
перь уже не спрячешься за 
авторитет инстанций. Каж
дый спектакль — не только 
твоя работа, но и твой вы
бор.

В прошлом году мы под

готовили к выпуску спек
такль «Рентген» М. Яблон
ской, который ставил один 
из приглашенных режиссе
ров. Пьеса была интересной, 
достаточно острой. Но по
становка не удовлетворила 
ни коллектив, ни самих 
ее участников по сво
им художественным качест
вам. И по решению художе
ственного совета спектакль 
не увидел света. Таких слу
чаев в нашей практике, по
жалуй, раньше не было.

Словом, мы во многом 
стали трудиться ответствен
нее. Пересмотрен репертуар
ный план.

Немало забот и по линии 
Союза театральных деяте
лей. Необходимо координи
ровать репертуарную поли
тику театров. Скажем, наш> 
театр юного зрителя не

сколько увлекается спектак
лями, адресованными взрос
лой аудитории, а ведь глав
ный его зритель — подра
стающее поколение. А тяж
кое положение, в котором 
оказался областной театр 
кукол? Разве это не забота 
СТД?

Ослабло в последнее врет 
мя политическое воспитание 
театральных кадров. Почти 
исчезли встречи актеров с 
областными руководителями, 
которые когда-то были регу
лярными. К сожалению, 
меньше внимания стало в 
области уделяться и эстети
ческому воспитанию молоде
жи.

Эстетическое образование 
молодых — считаю и 'как 
актриса, и как коммунист — 
никак нельзя пускать на са
мотек.

Все эти вопросы не могут 
не заботить области^ 
партийную организацию. 
Вот о чем я сказала бы, ес
ли бы мне довелось высту
пить с трибуны конферен
ции.

Фото Е. .Пнсицына.

НАВСТРЕЧУ

Ц Е Н А
в  последние годы благо

даря вниманию партийных, 
советских органов доволь
но сильно выросла матери
альная база уч
реждений культуры. 'Во 
многих сельских райо
нах появились современ
ные, хорошо оснащенные 
дома культуры и клубы. 
Большой концертный зал в 
Томске позволил по-новому 
ор^'анизовать !работу ф(и- 
лармонии, привлекать веду
щие коллективы страны, 
лучших иополнителей. И 
вот результат — в течение 
года у нас побьгеает около 
400 тысяч арителей! Наря
ду с материальной базой 
растет и творческий потен
циал. Достаточно оказать, 
что областная филармонии 
рядом с прогреооирующим 
симфоническим оркестром 
имеет камерный оркестр, 
оркестр «Коллегиум-музи- 
кум», высокую оценку спе
циалистов и зрителей полу
чают программы музыкаль- 
исиэтнографичеокого коль 
лектива «Миф». Лауреатом 
Всесоюзного конкурса стал 
А. Чудаков, дипломы кон- 
■курсов (получили органист
ка О. Шиллер и концерт
мейстер ,С, Чудакова. Впер
вые томские артисты вы
ступали в длительных за
рубежных гастролях — в 
0.удане, Ираке, Египте, 
Финляндии 'И 'другах стра
нах.

Казалось бы, все это — 
рост 'чигаа. .зрителей, по ко
торому область в лидерах, 
постоянные призовые места 
во 'всесоюаном и реопубли- 
каноком социалистических

■соревнованиях и, наконец, 
относительное финансовое 
благополучие — могло бы 
дать основание для опокой- 
ной жизни. Но, к сожале
нию, анализ каждого кон
цертного дня вызьшает 
серьезную тревогу и оза- 
боченшость. Так получи
лось, что за последние два 
года содержание и направ
ленность эстетического вос
питания все больше и 
больше уходит изщод кон
троля партийных комите
тов.

Многие говорят, что пар
тийные комитеты не дол
жны заниматься обязанно
стями филармонии, что фи
лармония пытается превра
тить парткомы и npo<j^oMbi 
в распространителей биле
тов. Отнюдь не хочу при
глаживать ситуацию и как- 
то уменьшать наши собст
венные иедостатки. Очень 
многие замечания и нарека
ния в наш адрес вполне 
справедливы. Но факт 
остается фактом: эстетиче
ское воспитание предпола
гает целевую юрганизацию 
филармонической работы. 
И здесь как раз отчетливо 
проявляются все минусы 
едеологичеоного обеспече
ния, ибо пустой вал на кон
церте симфонической музы
ки — это ие только и в 
абсолютном большинстве, 
не столько недоработка фи
лармонии.

Начнем с межвузовского 
университета искусств. (Зоз- 
данный более восьми лет 
■назад, он был первой по
пыткой в нашей ^спубли- 
ке окоордишровать усилия

ОБ У Р О В Н Е
ведущих творческих работ
ников по выработке систе
мы йстетического воспита
ния студентов. Мы наби
рались опыта. Без всякого 
преувеличения iMory ока
зать, что предложенная в 
последнее время совмест
ная программа межвузов
ской кафедры этики и эс
тетики и филармонии мог
ла бы иметь большое пози
тивное значение. К ее. ис
полнению были привлече
ны лучшие творческие си
лы страны. Но вот пара
докс. Чем разнообразнее ' и 
привлекательнее станови
лись программы, тем мень
ше оказыва^лрсь студентов 
на занятиях, 'Уже в прош
лом году в зале на 400 
мест сидело... 20—-30 чело
век. Кризис ситуации стал 
ощутим.

Что же произошло? В 
прежние годы посещение 
занятий' в университете бес
покоило ректораты, партко
мы и комитеты ВЛКСМ ву
зов, Теперь же родился те
зис: студенты должны
решать сами, .куда им идти, 
пора, дескать, кончать с 
а)дминистративным нажи
мам. Мне эта тенденция ка
жется порочной, непра
вильной. Сейчас универси
тет по сути умер. Собст- 

. венна приговор ему окон
чательно вынесло октябрь
ское заседание совета рек
торов. Представители фи
лармонии и кафедры яви
лись на это заседание с од
ним желанием; вместе об
судить профил изац ИЮ уни
верситета искусств. Дела в 
том, что в августе этого го-

4 '
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Из почты отдела партийной жизни

Т Р Е Б О В А  Т Е Л Ь Н О С Т Ь
Предыдущий обзор был подготовлен н опубликован на

кануне XIX Всесоюзной |партийной конференции. Ны
нешний «вызрел» на финише отчетов и выборов в  обла
стной партийной организации. Это не 1Случайно: как и 
тогда, (В июне, в последние |месяцы года число писем с 
пометкой «отдел партийной жизни» возросло.

Вопросы в них поднима
ются разные. |На1пример, 
ком.муниста, ветерана тру
да ' А. в. Гонина (это не 
первое его обращение в га
зету, одно из писем уже 
пу^иковалось (в обзоре) 
беспокоит, что он никак не 
.может огладить взаимоотно
шения с парторганизацией 
радиотекнического завода, 
где стоит на уНете. ^ о т  
случай можно было бы ста- 
тать частным, однако, как 
показали выступления пар- 
тийцев-ветеранов на город
ских и районных конферен
циях, проблема «ветеран — 
парторганизация» не из раз
ряда надуманных. Обновлен
ным лартийным комитетам 
предстоит найти ее разум
ное, к общей пользе, реше
ние.

Совсем не о частном во
просе написал ко.ммунист 
из Зырянского района 
В. А. Бухаров. Он ведет 
речь о дисциплине руково
дителей и специалистов, в 
першую очередь тех, у кого 
в кармане партбилет. «Я 
не за то, чтобы вершуть 
сталинские времена, — пи
шет автор, — но спрос 
ужесточить надо с тех, кто 
работает по старинке, по 
принципу: «День прюшел, и
ладно».

Вообще тема руководи
теля, особенно дартийного,

•привлекает пристальное 
внимание читателей. Прав
да, в некоторых случаях 
подход к ней, прямо ска
жем, озадачивает. В. С. Ун- 
жаков (подробного обратно
го адрюса почему-то нет) 
сообщает, что слушал по
радио выступление секрета
ря обко.ма. Не понравилось 
ни то, что говорилось, 
ни сам секретарь. И ни од
ного факта в обоснование 
такой оценки, ни одного
предложения. Хлестко и... 
бесполезно. Бесполезно для 
дела.

Есть немало спорного и 
в других письмах, но боль
шая их часть отличается 
нонкретностъю, заинтерюсо-! 
ваннсжтью. "Общий же вьгоод 
таков: сегодня требова
тельность к партийному ру
ководителю, как и к руко
водителям других катего
рий, возросла многократно. 
Т. Н. Грехова, откликнув
шаяся на материал о Ки
ровской районной парткон
ференции |(материал «Пра
во на политическое лидер
ство» ей понравился), пи
шет о тех чертах, которые 
сего-дня необходимы перво
му секретарю: «Человеч
ность, компетентность, до
ступность людям порядоч- 

‘ность, принципиальность, 
(боевитость ,в •отстаивании

позиций. И еще: культура
поведения».

О культуре руководителя 
и отклик Н. в. Москалева 
на опубликованное в нояб
ре интервью со вторым се
кретарем Томского горкома 
КП(ЗС А. П. Жуковым. Ав
тор вновь возвращается к 
теме привилегий и льгот, 
считает, что ставить точку 
рано, окончательно пробле
му разрешит только полная 
демакратизация общества. 
А дальше сказано: «А. П. 
Жуков утверждает, что пар
тийный работник находится 
под жесточайшим контролем 
людей. Что это за люди? 
Кто они? Неясно. Ореди 
моих знакомых таких нет». 
Наверное, на эти вопгросы 
хорошо бы смогла ответить 
читательница Е. М. Макси
мович. Она, делясь мнения
ми (справедливыми или нет 
— особый разговор) об од
ном из руководителей, про
явила осведомленность не 
только в его сегодняшних 
делах, но и родословную 
вспомнила. И такое письмо, 
свидетельствующее, что ру
ководитель любого ранга, 
стиль его работы, образ 
жизни — не тайна за семью 
печатями, не е(динственное.

О том,- каково сегодня 
внимание к партийному ли
деру, свидетельствует пись
мо, подготовленное по р̂ю- 
шению партийной организа
ции машиностроительного 
факультета (политехническо
го института. «Проходящие 
отчеты и выборы,—говорит
ся в нем, — в Ц6 ЛО.М пока
зывают, что коммунисты

стали не только более ак
тивными, но и более требо
вательными к своим лиде
рам, тем, кому они доверя
ют право руководить. Ком
мунисты побороли в себе 
равнодушие, смирение, сно
ва зарождается дух насто
ящей боевитости. Это ярко 
проявилось и в ходе отчетно- 
выборной конференции на
шего института. На конфе
ренции высказывались раз
личные, порой довольно 
противоречивые мнения'. И, 
что особенно важно, ком
мунисты говорили не только 
о своих «болячках», но и 
активно, ло-делово.му вы
ступали с предложениями 
по выработке принципиаль
но новых подходов в пар
тийной. работе. Говорили о 
реальных рычагах подъема 
авторитета партии.

Одним из таких рычагов, 
на наш взгляд, является от
крытие возможности дейст- 
В!тельного выбора партий
ного лидера. На уровне 
первичньк опросы общест
венного мнения, анкетиро
вание, широкое обс}жде- 
ние кандидатур секретарей 
и членов бюро сегодня ста
новятся нормой. Однако с 
повышением уровня кон
ференций до районных и 
городских гласность такого 
обсуждения заметно умень
шается. Чтобы коммунисты 
могли реально воспользо
ваться правом выбора сек-' 
ретарей партийных комите
тов из нескольких кандида
тур, необходимо заранее, на- 
стадии выдвижения канди
датов в члены партийных

кимигетов, шцроко обсуж
дать возможные кандидату
ры ...'.

Этими размышлениями и 
-пожеланияют 'предстоящей 
областной - партийной кон
ференции, еще раз подче'р- 
кивающими роль и ответст- 
веннбсть руководителя, 
вполне можно было бы за
вершить обзор. Но не
сколько слов по двум мо
ментам: нё в упрек и не в 
поучение, а тоже в порядке 
размышления.

Критикуя избирательный 
процесс на районном и го
родском уроЕиях, нельзя не 
видеть, что демократизация 
его шагнула далеко вперед. 
Всесторонний анализ — он 
еще предстоит • — подтвер
дит это. А если что-то сде
лано не по возможностям 
времени, ниже их, тут бы 
глянуть на себя делегатам 
конференций, вновь Tis&pan- 
ным членам райкомов и 
горкомов, первичным парт
организациям: все ли сде
лали, что могли? «Мы на
деемся», — пишут поли
техники. А может быть, не 
иадо просто' надеяться, раз 
есть желание уже нынче
увидеть выборы областных 
партийных органов демо
кратичнее (они в любом 
сл;учае будут демократич
нее, чем когда-либо). Спи
ски кандидатов опубликова
ны (пись.мо из ТП'И приш
ло еще до их обнародова
ния) — обсуждайте, высказы
вайте свои мнения по соста
ву обкома, его бюро и се
кретариата, ревизионной 
коми!ссии, |Цредлагайте.
Другое дело — пройдут 
эти предложения или нет, 
тут решать доверено koih- 
ференции. И ее решения, в 
силу тех же принципов де
мократии, предстоит при
нять как должное.

В. АНТОШИН.

Реплика и комментарий -

Д И С П ^ ^ Т  

БЕЗ ПРОБЛЕМ
в  пионерском лагере 

«Восток» проходил слет 
пионервожатых, на который 
съехались вожатые и моло
дые педагоги со вбей Том
ской области. Предполага
лось если не решить, то хо
тя быйоднять те проблемы, 
которые существуют в пио
нерской организации.

Кто поможет пионерской 
организации? — вопрос был 
сформулирован предельно 
просто и -ЯСНО. Но, как мне 
показалось, за «круглым 
столом» его все тщательно 
обходили стороной. Все су
щественное, что тревожит и 
волнует, без чего пионер
ская, организация не может 
действовать, было. задвину
то в дальний угол.

Больше всего волновали 
вожатых ставки: почему за
29 классов платят меньше, 
чем за 30. На этот вопрос 
отвечали несколько раз, по 
его поднимали снова и сно
ва, находя иную формули
ровку. Но ведь это же не 
самое главное для школь
ников. Почему пионеры не 
могут устроиться на работу, 
почему" ребятам не доверя
ют, почему они снимают 
галстук раньше, чем поло
жено, словно стесняются 
его? Почему без по.мощи 
классного ру’ковод'ителя (ко
торый с планом мероприя
тий на год контролирует 
каждый шаг пионеров) не 
проходит ни один пионер

ский сбор? И еще десят!ки 
«почему?» можно было за
дать на этом слете. Однако 
гово.рили в основном о чисто 
школьных проблемах: о'пя-
тидневке, о школьной)форме, 
о ношении в школе сережек 
и пользовании косметикой. 
Много внимания уделялось 
и вопросам частного поряд
ка.

Е. КОНЕВА, 
наш нешт. корр.

Комментарий инструктора 
обкома комсомола Юрия 
Кудинова: Можно согласить
ся с мнением корреспонден
та, что диспут только под
нял вопросы, но не дал от 
веты, Но — вода точит ка
мень. Даже то, что лредста 
вители ^-правления народно
го образования, обкома пар
тии, объединения «Втор
сырье», управления торгов
ли встретились с пионерво
жатыми, — уже плюс, так 
как такое бывает, увы, не
часто. И, кстати, некоторые 
проблемы уже разрешились, 
через некоторое время пос
ле диспута: с макулатурой,
с трудоустройством пионе
ров, со строительством в бу
дущей пятилетке домов 
пионеров в Верхнекетском, 
■Колпашевском и Асинов- 
ско.м районах. Решен воп
рос и с выходом пионер
ской газеты: она будет вы
ходить в виде приложения к 
«Молодому ленинцу» один 
раз в две недели.

КОНТАКТЫ ЕСТЬ. БУДУТ ЛИ КОНТРАКТЫ...
Л. с . Хинсон, руководитель отдела по 

организации совместных предприятий в
разных странах фирмы «Бейли-Контролз», 
входящей в более могучую компанию
«Макдермут», ведет в Томске переговоры 
с представителями Миннефтепрома и Мин- 
прибора о размещении крупного советско- 
американского предприятия по производст
ву автоматизированных систем управления 
технологическими процессами на базе рас
пределенных сетей ЭВМ—«Нетворк-9(5».

Переговоры идут с понятной осторожно
стью: обе стороны должны вложить сред
ства на сотни миллионов долларов, а 
объем продукции, которая, возможно, будет 
вьшускаться по лицензии фирмы «Бейли- 
Контролз» (если будет получено на это

разрешение госдепартамента США), соста
вит 300 миллионов долларов в год.

В переговорах участвуют В. А. Надеин 
—заместитель начальника главка Мин
нефтепрома, В. Ф. Лебедкин — директор 
Всесоюзного научно-исследовательского 
института Мшприбора, Н. П. Алелюхин— 
заместитель начальника главка, Б. Н. Ре- 
тюиский — эксперт советско-американ
ской фирмы «Ипатко», сотрудники Кибер
нетического центра при ТПИ во главе с 
В. 3. Ямпольским и сотрудники СКТБ 
геофизической техники, возглавляемого 
М. А. Житковым.

НА СНИМКЕ Е. Лисицьша; Л. С. Хин
сон и его супруга В. М. Зйнсон.

Два дня проходила в Томске областная научно-практи
ческая конференция по изобретательству и рационализа
ции в здравоохранении. Ее организаторы—отдел здраво
охранения облисполкома, областной совет ВОИР, област
ной комитет профсоюза медицинских работников и ЦНТИ.

В работе конференции участвовали врачи, ученые 
АМН СССР и мединститута, руководители промышлен
ных предприятий, представители Минздрава РСФСР и 
Центрального (совета ВОИР.

ИЗОБРЕТАТЕЛЬСТВО 
С ПОЗИЦИЙ НЕДИКОВ

На первый взгляд, непри
вычное сочетание: рационали
зация и здравоохранение. Но 
вопомним слова министра 
здравоохранения СССР
Е. И. Чазова на втором 
Всесоюзном съезде врачей. 
Он признал, что проблема 
оснащения лечебных учреж
дений современной медицин
ской техникой еще сложнее, 
чем снабжение лекарютвами. 
■у нас .не хватает не только 
ком'пьютерной техники, но и 
самого простейшего обору
дования, инструментария. 
Потребности в них удовлет.-, 
воряются на 60 процентов, 
причем современному уров
ню соответствует лишь по
ловина аппаратуры.

Это, так сказать, сред
няя статистика. Некоторые 
поликлиники и больницы |(В 
том числе и в нашей обла
сти) едва-едва укомплектова
ны на 15 — 20 процентов, и 
намечающийся рост произ- 
во'дства медицинской техни
ки в тринадцатой пятилетке 
в 2,5—3 раза вряд ли уст
ранит дефицит. А ведь уже 
сегодня без разнообразной 
аппаратуры, средств автома
тизации и электронно-вычи- 
с штельных машин нево'змо- 
и:ен высокий уровень диаг
ностики и лечения.

Раньше казалось непре- 
к жной истина: здравоохра

нение — лишь база внедре- , 
ния технических разработок. 
Практика показала: рядо
вые врачи более активны в 
изобретательской деятельно
сти, чем ученые. И в нашей 

. области есть новаторы сре
ди врачей, провизоров, сред
него медпе|рсона(ла, 'ученых 
академической .и ;вузовской 
науки. В докладе заведующе
го облздравом В. В. Панови- 
цы приводились такие циф
ры: в системе здравоохране
ния работает 85 изобретате- 
.'1ей и рационализаторов. За 
.этот год внедрено в цракти- 
!i> 31 предложение, четыре 
изобретения, столько же за
явок подано на изобретение. 
Среди активных новаторов— 
■!аведующие отделениями об- 
_. 1астной клинической бодь- 
'ницы А. В. Гудков, В. П.
Григорьев, А. Е. Гильден- 
брандт, • врач-травматолог 
Ю. М. Голубцов. Плодотвор
но участвуют в рационали
зации заведующий рентген- 
отделением Чаинсной цент-, 
ральной районной больницы 
В. И. Лавров, инженер-оп
тик областного трахоматоз
ного диспансера В. С. Боль- 
шанин, врач ло,р-отдел©ния 
горбольницы № 3 В, И. По
пович и многие другие.

Творческое мышление раз
вивалось бы гораздо актив
нее, отмечалось на конфе
ренции, если бы в процес
се работы над изобретени
ем не приходилось преодоле
вать множество бюрократи
ческих препон. Некоторые,

вступая на этот тернистый 
путь, теряют интерес к изо
бретательству, и их замыс
лы ^ак и остаются невопло- 
щенны'ми. Не сходят с пути 
лишь энтузиастыюдиночки. ,

В пом ощ ь
ТАЛАНТАМ

в  после:днее время пред
принята попытка активизи
ровать техническое творчест
во медиков. При областной 
к|линической больнице соз
дан патентный отдел. Он ока
зывает консультативную и 
методическую помощь нова
торам, обеспечивает их нор
мативными документами. В 
помощь талантам проведены 
семинары по изобретатель
ству и рационализации в 
Томске, Верхнекетском и 
Колпашевском районах, Стре- 
жевом. В ТПИ прошли обу
чение на курсах техническо
го творчества десять медиков.
В лечебных учреждениях об
ласти создаются первичные 
советы ВОИР,- инициативные 
группы и назначаются ответ
ственные за рационализа
торскую деятельность.
При патентном отделе орга
низуется сектор внедрения 
с лабораторией по разработ
ке приборов и новых мето
дов исследования.

Помогают изобретателям- 
медикам НИИ и вузы, про
мышленные предприятия 
Томска. Плоды такого со
дружества: аппарат по эле- 
ктросудорожной терапии, 
криогенный скальпель, уст
ройство для изготовления 
контактных линз методом 
точения, ■у некоторых прибо
ров характеристики на уров
не лучших мировых образ
цов. Это касается и автома
тизированной системы вво
да и обработки электрофизи- 
ологических данных и гема
тологического комплекйа, 
экспонировавшихся па ВДНХ 
СССР. Эта установка неза
менима при массовых обсле
дованиях населения как пер
вичный фильтр для выявле
ния различных , функцио
нальных отклонений. Она поз
воляет на первом этапе раз
делить' осматриваемых на 
группы риска, нормы и пато
логии. Почти 20 параметров 
снимают и оценивают парал
лельно.

Реализация всех этих но
вых разработок позволила 
бы в самое короткое время' 
улучшить лечебно-диап^ости- 
ческий процесс, решить проб
лему диспансеризации на
селения. Однако силами не
большой лаборатории невоз
можно осуществить эту за
дачу. На конференции вы
сказано предложение создать 
для этой цели учебно-науч- 
но-прсизводственный комп
лекс, а к тиражированию но
винок привлечь промышлен
ные предприятия Томска, 
тем более что сейчас по

явилась возможность зак;!ю- 
чать такие договоры.

ОТ ВЫСТАВКИ —
К ТИРАЖИРОВАНИЮ

Об этом и шел разговор 
на выставке «Рационализа
ция и изобретательство — 
здравоохранению», которая 
предваряла конференцию. В 
фойе облсовпрофа более 
двадцати лечебных учреж
дений Томска и области раз- » 
местили 58 образцов и 28 
стендовых материалов.

В сценке выставки все 
были единодушны. Такие 
выставнц, считают изобре
татели, побуждают к твор
честву лучше всяких при
зывов. Они активно работа
ют на внедрение: помогают 
завести деловые отношения 
напрямую, да и моральное 
удовлетворение дают.

— Выставка наглядно вы
явила и недостатки в органи
зации рационализато.рской и 
изобретательской работы, — 
говорит заведующий кафед
рой биомедицинской кибер 
нетики ТМИ, автор комплек- 

-са работ по эк(?пресс-диагно- 
стике Я. С. Пеккер. — Ря
дом с интересными разра
ботками — посредственные. 
Некоторые изобретают вело
сипед, наблюдается паралле
лизм в работе. Это говорит 
о .многом, в том числе о ела- • 
бой инженерно-технической 
и математической подготов
ке врачей. Конкурентоспо
собную новинку невозможно 
изобрести без знания послед- 
.них достижений в науке и 
технике. Для этой цели не
обходима патентная инфор
мированность изобретателей 
И здесь большую помощь 
мог бы оказать информаци
онный банк по новой меди
цинской технике, автомати
зации методик. А необходи- 
мост.ь внедрения нового п,ри-- 
бора, приспособления, АС'У 
или методики должен опреде
лять координационный совет 
при облздраве.

После знакомства с экспо
натами выставки состоялся 
обмен мнениями с руководи
телями промышленных пред
приятий о тиражировании 
новинок. Начало разговора 
было трудным. Производст
венники ссылались на свои 
пробле^рц. Говорили, что 
инструментарий — не их 
профиля. Много ручной ра
боты, а специалистов мало.
Да и маленькие партии не- 
ВЫГ01ДН0  производить. Кое-кто 
высказался более откровен
но: наше дело выпускать
свою продукцию, а, ваше де
ло лечить людей, мы свои 
заботы не перекладываем на 
других. Но когда главные 
специалисты облздрава и 
главные врачи лечебных уч
реждений поведали о бедст
венном положении с инстру
ментарием и необходимым 
оборудованием, особенно в 
детских больницах и родиль
ных домах, лед отчуждения 
растаял, посыпались кон
кретные предложения. Они 
сводились к следующему: 
выделять валюту на приоб
ретение .медицинской техни
ки, инструментария в соц- 
странах, профильную про
дукцию производить как то
вары народного потребления, ' 
помогать кооперативам пс 
производству медицинской 
техники, инструментария, вы. 
деляя им в аренду помеще
ния и оборудование, мате- 
риа.лы.

Для 'более предметного 
разговора решено главным 
специалистам облздрава 
встретиться с советами тру
довых коллективов и главны
ми специалистами предпри
ятий.

Г. КАЗАНЦЕВА.

Ч XXI о б л а с т н о й  п а р т и й н о й  к о н ф е р е н ц и и

П у  с  Т о г о  З А Л А
и Н А П Р А В Л Е Н Н О С Т И  Э С Т Е Т И Ч Е С К О Г О  В О С П И Т А Н И Я

да Госкомитет СССР по 
народному образованию ре
комендовав ввести в вузах 
курс «История М)ировой и 
отечественной культуры» 
объемом в 90 часов. Мы 
учитывали, что сейчас в ву
зах сразу трудно организо
вать этот курс (нет специа
листов), и предложили свою 
помощь. 'П'рсюили также 
внести эти занятия в учеб
ный план, установить си
стему зачетов. Признаться, 
надеялись, что найдем пол
ную поддержку. Как бы не 
так! Последовал резкий от- 

( каз ректоров, особенно рек
тора ТПИ И. П. Чучалина 
и ректора ТМИ М. А. Мед
ведева. Робкая поддержка 
проректора ТИАС'УРа В. П. 
Обрусника потонула в воа- 
М1ущен1иях других. Кстати, 
очень симптоматично про
звучала на этом заседании 
реплика (председателя об
кома профсоюза работни- 
ков, народного образования 
Л. И. Полубятко, которая 
сказала: «Студенты возму
щаются, что им ввели за
чет по технике безопасно
сти, и тут еще — по куль
туре!».

О том, что 'Межвузовский 
университет искусств дожи
вает последние дни, было 
хорошо известно отделу 
пропаганды и агитации гор
кома КПСС. Отдел обра
тился со специальным по- 
слан:;ем в совет ректоров, 
но столкнулся с противо
действием. И как итог— ИИ 
в сентябре, ни в ноябре за
нятия не начались. По-П'ре- 
жне.му мало кто всерьез 
пытался решать и пробле

мы эстетического воспита
ния школьников. Филармо
ния попыталась внести скро
мную .лепту в это крайне 
важное дело. Мы предло
жили программу для уча
щихся средних школ обла
сти. Она 'Предполагала 
восьмилетнее обучение ре
бят основам музыкальных 
званий, истории мировой 
культуры. Область, не име
ющая консерваторий, ин
ститута искусств, музыкаль
ного факультета в пединсти
туте, естественно, испыты
вает колоссальные трудно
сти в проведении уроков 
музыки в школе. Нередко 
нет . музыкальных инстру
ментов. Например, ни в од
ной школе Кожевниковско- 
го района нет даже пиани
но. 'Немногим лучше обста
новка в Томске. В этих ус
ловиях, думается, большая 
ответственность ложится на 
творческих работников, и 
они готовы прийти на по
мощь. Но опять то же са
мое противодействие. Про- . 
грамма, предложенная на
ми, обсужденная в отделе 
науки обкома КПСС, гороно, 
облоно, всеми одобренная, 
реализуется пока не в пол
ной 'мере. Имеем возмож
ность обучать 30—40 ты
сяч школьников области, а 
занимаются на сегодняшний 
день 3.500. Кстати, нет 
тверд10й уверенности, что 
занятия эти будут продол
жены в следующие годы. 
Что мешает? Нет пропа
ганды этого дела, некому 
проявить треАзвательность, 
'изучить спрос, а если надо 
— поощрить. Вокруг этой

работы не создано общест
венного мнения. У филар
монии как социального ин
ститута достаточно опреде
ленные возможности: под
бор nporpaMiM, коллективов 
и исполнителей, ответствен
ность за исполнение до
говорных сроков. Работа 
очень трудная. Идя на это, 
филармония осознает необ- 
!ход'ИМ1ость преодоления 
многих стереотипов, воз
можный отказ от работы в 
глубинке отдельных aiprH- 
стов, И тем не менее мы 
готовы все сделать, чтобы 
эта программа стгиа мно
голетней не только на бу
маге. Но даже преодолев 
организационные трудно
сти, необходимо изыскать 
финансовое обеспечение,, 
найти в каждой школе наст
роенное пианино или рояль, 
обеспечить артистов тран
спортом для поездки. Нако
нец, 'Проведение для сель
ских школьников в зимние,, 
весенние, а возможно, даже 
и в летние каникулы в 
Томске недельных эстетиче
ских сессий-практикумш с 
охватам каждый раз до ты
сячи—полутора тысяч де
тей. На этих сессиях перед 
школьниками могли бы ■вы
ступать лучшие филармони
ческие коллективы страны. 
Но для реализации этой 
программы нуншы деньги. 
Бюджет школы складыва
ется таким образом, что на 
эстетическое воспитание од
ного ребенка приходится в 
год 3,8 копейки (?!). Надо 
же 12— 16 рублей в год. 
Где их брать? Понимаю, 
что сейчас в какой-то степе

ни сужены возможности хо
зяйственных руководителей, 
нет таких денег и у пар
тийных комитетов. Но, мо
жет быть, в 0 Т1ИХ условиях 
должны прийти на помощь 
(в форме госзаказа) испол
комы, различные объедине
ния, оказывающие платные 
услуги населению? Томск 
всегда был инициатором 
многих добрых начинаний, 
в том числе и в области 
культуры. Решить сегодня 
эту задачу можно только 
при авангардной роли пар
тийных комитетов. Не Побо
юсь произносить эти CHiOBa, 
хотя сейчас гром'КИе выра
жения не в чести, но без 
помощи 'Партийных коми
тетов эффективно эту про
блему не решить.

'К растущей безд.уховно- 
сти 'Молодежи, на мой 
взгляд, ведет и наступле
ние «массового товарного 
искусства». И опять наши 
идеологи занимают оборо
нительные, но не наступа
тельные П'Озиции. Недавно, 
например, в области созда
но молодежное хозрасчет
ное (Объединение, йропрам- 
ма которого в 'Части куль
туры сводится пока, к со
жалению, к пропаганде рок- 
культуры. Быстро орг-ани- 
зовы'ваются фестивали рок- 
музыки, готовятся даже 
менеджеры по этим воцро- 
са.м. Кстати, я вовсе не 
противник рока, в том слу
чае, конечно, когда высту
пают 'Настоящие мастера, а 
не всякие посредственности, 
выброшенные на гребень 
волны модой. В основном 
с этой категорией исполни

телей, если их так можно 
назвать, молодежь и встре
чается. Находят они поче
му-то горячую поддержку 
и у досуговых центров 
комсомольских и профсо
юзных 'комитетов. Самое до
садное, что под флагом 
расширения платных услуг 
населению в области куль
туры в основном развива
ется платная концертная 
деятельность. По области 
гастроли'руют, зарабатьщая 
на свое «существование» и 
на подкорм'ку отдельных 
сомнительных структур, де
сятки коллективов.
По ценам, значительно пре
вышающим стоимость биле
та в драмтеатр, продает би
леты на свои спектакли те
атр-студия «'Университет
ская роща»... Кругом 
деньги, деньги... ,А качест
во, мастерство - эти воп
росы забыты. Хоровая ка
пелла ТГУ, хор русской 
песни завода режущих ин
струментов тоже, при таком 
подходе, наверное, должны 
будут перейти на хозрасчет 
и самофинансирование? К 
чему это приведет?

Не впадаем ли мы в 
грех, когда неоправданно 
гордимся своим стремлени
ем сделать рентабедьность 
критерием всего на свете, 
даже искусства. Не правда 
ли, режет сЛ'ух соседство 
этих слов? Подлинное ис
кусство никогда не бьшо 
средством выколачивания 
прибыли. Чем цивилизован
нее государство, тем боль
ше оно находит средств 
для финансирования куль
туры, которая не может

производить материальны!х 
ценностей, но является во- 
оителем высших достиже
ний духа. Сегодня филар
моническое искусство вы
нуждено занимать круго
вую оборону, защищаясь 
от так назьшаемого массо
вого товарного искусства, 
обладающего более сильны
ми средствами объединения, 
воздействующего на ин
стинкты толпы. Но защи
щаться ему приходится и от 
прогрессирующего упадка 
общей культуры.

Некоторые |Могут поду
мать, что эти мысли мои 
связаны с боязнью конку
ренции. что филармония 
хочет тормозить частную 
инициативу. Меня возмуща
ет оитуация, когда отдель
ные участники . художест
венной сам'Одеятельности, 
не имеющие профессиональ
ной подготовки, могут за- 
рабатьгоать под флатом хоз
расчетного объединения 
250—300 и более рублей в 
месяц, а артист, проучив
шийся 12—15 лет, получа
ет в филармонии в месяц 
130— 150 рублей. Вероят
но, есть немало форм досу
говых услуг, осуществление 
'Которых могло бы давать 
солидные средства, кото
рые бы направлялись на 
улучшение общей культуры 
общества, а концертную 
работу оставить артистам- 
профессио.налам', 'филармо
ния должна иметь право 
оплачивать труд иополни- 
телей сообразно качеству и 
зрительским интересам.

Свои задачи стоят и пе- 
'ред филармонией. Специ

фика ее концертов — это 
■выступление иополнителей 
высокого ранга. Неограни
ченные ныне зефубежные 
гастроли, отказ от долго
срочных программ кон
цертного ) обслуживания 
Министерством культуры, 
увы, будут вести к умень
шению Ь числа выступлений 
выдающихся музыкантов на 
отечествейной сцене. Пора 
открыто сказать: там пла
тят больше и в конвертиру
емой валюте. И в отечест-  ̂
венных общественных юбъ- 
одинениях неконтролируе
мые заработки эстрадных 
звезд в десятки раз выше, 
чем в концертных организа
циях. Но это не означает, 
что необходимо вывеши
вать белый флат капитуля^ 
ции. Перед каждой филар
монией стоит задача под- 
бО'ра талантливых испол
нителей, упорная работа с 
ними и как результат — 
их творческая победа на 
всесоюзных и международ
ных конкурсах. (Как таких 
людей пригласить? В пер
вую очередь, думается, это 
 ̂связано с реализац'ией си- 
' стемы эстетического обра
зования. Ведь без зритель
ского интереса не может 
развиваться любой , испол
нитель. Это и принятие гос
заказа, '0беспечивающе(г6
б)юджеткое финансироваше 
филармонической работы. 
Это внесение в договоры 
на подготовку опециалнетов 
между вузами и главками, 
министерствами, предприя
тиями пункта о выделении 
средств на духовное воспи
тание в течение, всех лет 
обучения. И, наконец, соз
дание нормальных жилищ
но-бытовых условий. Пора, 
наверное, как можно быст
рее '{>еализовать давнишнее 
решение о строительстве в 
Тамоке 150-квартирного 
дома-гостиницы для творче
ских работников филармо
нии, театров, открыть , стол

заказов, 'решить вопро,с 
устройства детей творче
ских работников в доШ'Колъ- 
ные заведения. Нужен 'И 
настоящий Дом творческих 
организаций, как возмож
ность человеческого, и про
фессионального общения.

К!омМ'унистам области, 
готовящимся к областной 
конференции, не безразлич
но, кто войдет в состав о.б- 
ко-ца КПСС и кто в своей 
практической деятельности 
будет обеспечивать реше
ние большого круга соци
альных проблем. Широкое 
представительство дает ос
нование для оптимизма. Но 
тем не менее нам кажется, 
что творческие . работ1Ни.ки, 
подчеркиваю, именно твор
ческие работники долж'ны 
быть представлены людьми 
активными, обладающими 
(1эльшйми организационны
ми способностям1и. Очень 
полезными в нашем выс
шем партийном органе об
ласти могли бы быть ком
мунисты — заслуженный 
артист РСФСР А, Дружи
нин, заслуженные ра&тни- 
ни культуры Г. Дробышев- 
'ская и В. Петриева.

В газете «Красное зна
мя» опубликованы тезисы 
отчетного доклада областно
го комитета партии XXI 
областной партийной конфе
ренции, в 7-м пункте кото
рых говорится о проблемах 
•духовной культуры. ПЬла-1 
гаю, что и те вопросы, ко
торые подняты в этой ста
тье, найдут cBioe отражение 
в решении конференции,

. будет определена в числе 
других важнейших проблем 
и проблема выработки 
стратегической линии в де
ле эстетического воспита
ния трудящихся области.

М. МУЧНИК, 
директор областной фи
лармонии, заслуженный 
работник культуры 

РСФСР,
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I,КРАС НОЕ
#ЗНАМЯ

В О С С Т А Н О В И Т Ь  С П Р А В Е Д Л И В О С Т Ь !
П РЕЖДЕ чем раскрыть 

эту невзрачную кар
тонную папку, дол

го смотрю на ее обложку. 
Четыре крупных буквы 
вверху — «НКВД», чуть 
помельче — «Управление 
по' Западно - Сибирскому 
краю». Пять цифр — «Де
ло Л'Ь 13629», еще помель
че — «по обвинению Гонча
рова Архипа Федотовича в 
преступлении, предусмот
ренном ст. ст. 58-2-10-11 УК 
РСФСР». Красные, уже из
рядно повыцветшие черни
ла, аккуратный, не без ще
гольства, почерк. Очевидно, 
тот, кто заполнял эту пап
ку, делал свою работу с 
удовольствием. А может 
быть, даже на служебных 
совещаниях его ставили в 
пример коллегам: «Учитесь, 
товарищи, работать так, как 
товарищ имярек: оператив
но, аккуратно и беспощадно 
к врагам. Так, как учит нас 
сталинский нарком товарищ 
Ежов». И — приличеству
ющая случаю цитата «из 
вождя» о вражеско-м окру
жении.

Впрочем, это только до
мыслы. А реальность — вот 
эта лежащая передо мной 
папка с двумя датами на 
обложке: «Начато 15 декаб
ря 1937 года. Окончено 19 
декабря 1937 года». Четы
ре дня на человеческую 

, жизнь...
Все. Точка. , Судьбу этого... 

как его... Гончарова Архипа 
Федотовича определила «трой
ка» управления НКВД Западно- 
Сибирского края. Здесь, в 
этой папочке, на (этот счет и 
нвиточек имеется. Скромнень
кая такая бумажечка —  
выписка из протокола, и все в 
ней яснее :ясного: «Слушали;
дело № 13629 Томского горот- 
дела НКВД. Гончаров Архип 
Федотович... обвиняется в 
контрреволюционной кадетско- 
монархической деятельности. 
Постановили; Гончарова Архи
па Федотовича расстре
лять. Лично принадлежащее 
ему имущество конфисковать». 
Дело еще одного «врага наро
да» можно отправлять в ар
хив. Кто там 'следующий?..

И вряд ли предполагал 
этот аккуратист-следователь, 
что дело № 13629, . «без 
сучка и задоринки» прове
денное им в 37-м, будет 
вновь рассматриваться бо
лее чем полвека спустя. Что 
человек, судьбой которого 
он распоряжался в течение 
четырех декабрьских дней, 
будет реабилитирован «за 
отсутствием в его действиях , 
состава преступления».

Идет совещание прези
диума Томского областного 
суда. За столом — члены 
президиума В. А. Миронов, 
Т. Г. Корецкая, В. Д. Гера
симов, В. А. Толстогузов. 
Ведет совещание председа
тель областного суда Е. Д. 
Иванов.

— Внесен протест проку
рором области, — вводит 
собравшихся в курс Дела за
меститель председателя обл- 
суда В. А. Миронов. — По
становлением «тройки»
НКВД Гончаров Архип Фе
дотович, 1876 года рожде
ния, уроженец деревни Ро
гове Сокольниковского рзй- 
она Витебской области, рус
ский, беспартийный, мало
грамотный, житель села Мо
настырское Шегарского рай
она Томской области, рас
стрелян за контрреволю
ционную деятельность. В 
протесте ставится вопрос об 
отмене постановления
«тройки» НКВД по Запад
но-Сибирскому краю от 25 
декабря 1937 года.

Вновь и вновь слушаю 
магнитофонную запись, сде
ланную на том совещании, 
а перед глазами лист из де
ла, на котором обвиняемый 
поставил свою подпись. Ко- 

-рявые крупные буквы — 
рука, выводившая их, более 
привычна была, к крестьян
скому труду. Что же подпи
сал безвестный мне Архип 
Федотович Гончаров в тот 
день, когда был закончен 
последний лист его «дела»?

А подписал он «призна
ние» в том, что являлся ак
тивным участником контр
революционной кадетско-мо
нархической организации.

поставившей целью сверже
ние Советской власти путем 
вооруженного восстания и 
установления монархии. 
Именовалась эта повстанче
ская организация «Союз 
спасения России» и была 
создана по заданию зару
бежной белогвардейской ор
ганизации «Российский об
щевоинский союз». Непо
средственно организацией 
руководили бывший князь 
Волконский, бывший князь 
штабс-капитан белой армии 
Ширинский-Шихматов, быв
ший ротмистр начальник 
жандармского управления 
Левицкий-Щербина, бывший 
кадет штабс-капитан Балан
дин и бывший кадет Сло
бодской. Подозревал ли про- 
CToii ма.'1ограмотнЫ11 мужик

Я повторяю их имена: 
сотрудники Шегарского 
райотдела НКВД Песоцкий 
и Бузунов, принимавшие 
участие в расследовании де
ла по обвинению Архипа 
Гончарова, и утвердивший 
обвинительное заключение 
начальник Томского горот- 
дела НКВД Овчинников. Все 
трое за нарушение социали
стической законности были 
привлечены к уголовной от
ветственности, а Овчинни
ков же, по приказу которо
го производились массовые 
необоснованные аресты, 
практиковались незаконные 
методы допросов, фальси
фицировались следственные 
дела, был расстрелян в 
1941 году. Известно, что 
Овчпинпкч'в требовал от
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ПОЛВЕКА СПУСТЯ РЕАБИЛИТИРОВАНЫ 
ЕЩЕ ДВОЕ ИЗ ЧЕРНОГО СПИСКА «ВРА
ГОВ НАРОДА».

Архип Гончаров, в какую 
блестящую «компанию» по
пал он, слышал ли хоть 
имена бывших князей и 
штабс-капитанов, предпола
гал ли, что нити «заговора» 
тянутся из глухой провин
ции аж в неведомую ему 
заграницу?

Нет и не мог, потому что 
сведения эти. ставшие осно
вой обвинительного заклю
чения, лежали на дне чер
нильницы в здании НКВД.

— Проверкой установле
но, что указанной кадетско- 
монархической организации 
в Шегарском районе нико
гда не существовало, — 
продолжает В. А. Миронов.
— Обвинения против Гон
чарова были основаны на 
его признательных псиказа- 
ниях, которые были противо
речивы и неконкретны.

Вот так действовала 
«глубочайшая в теории 
юриспруденции» идея орга- \ 
низатора политических про
цессов 30-х годов Вышин
ского: «Признание — цари
ца доказательства». А как 
выбивались эти признания
— сейчас уже известно.

Странное дело, сколько
ни пытался, не с.мог себе 
представить лица тех, кто 
вел, а точнее сказать, сфаб
риковал дело № 13629. Ка
кие-то смутные, расплывча
тые пятна, торчащие из ту
гих воротников диагонале
вых гимнастерок с «кубаря
ми» в петлицах. А стоит ли 
вообще пытаться предста
вить их? Уверен, стоит, ибо 
как иначе увидишь сегодня, 
из 80-х, лик сталинско- 
ежовско-бериевской машины 
произвола и репрессий, ко
торую составляли песоцкие, 
буЗуНОВЫ, ОВЧИННИКОВЫ и 
тысячи других, уже извест
ных и еще неизвестных нам 
изуверов в форме НКВД 
(не хочу употреблять слова 
«.чекистов», чтобы хоть 
косвенно не пало пятно на 
Феликса Дзержинского и ис
тинных его соратников — 
большевиков-ленинцев).

подчиненных, чтобы каж
дый из них заканчивал по 5
— 7 дел в день, ориентиро
вал их на получение от аре
стованных любыми метода
ми признания, сам лично 
брал вымышленные показа
ния. Песоцкий и Бузунов ,из 
Шегарского НКВД .могли 
бы состав'ить достойную кон
куренцию «коллеге» из 
Томска, вот только оператив
ность у них подкачала — 
четыре дня с одним делом 
валандались!..

Слушание протеста про
курора области продолжа
лось. Все обвинения против 
Архипа Гончарова отпали 
за отсутствием данных об 
его участии в контрреволю
ционной деятельности.

— Члены президиума, ва
ше мнение? — задал воп
рос Е. Д. Иванов.

— Согласен с протестом.
— Я — за протест про

курора.
— Удовлетворить про

тест.
— Протест удовлетворен,

— заключает председатель
ствующий. — Гончаров Ар
хип Федотович оправдан за 
отсутствием в его действиях 
состава преступления.

И еще одно дело из 37-го 
рассматривается сегодня 
на совещании президиума 
областного суда. Прокурор 
области опротестовал поста
новление «тройки», приго- 
воривщей жителя деревни 
Лукашкин Яр Александров
ского района плотника кол
хоза «Красный партизан» 
Филиппа Сергеевича Ворон
кова к расстрелу. Поймал 
себя на мысли: как две кап
ли воды схожи, «дела» Гон
чарова и Воронкова, слеп
ленные под стандартную 
58-ю статью. Стандартно и 
обвинение: активное участие 
в контрреволюционной,
правда, на этот раз эсеров
ско-монархической органи
зации, готовящей свержение 
Советской власти. Надо ли 
говорить, что и эта враже
ская организация, «орудо-

Э Т О  Б Ы Л О

вавшая» на двадцатом году 
Советской власти в таежно1'| 
глухомани, оказалась мифи
ческой, а дело — сфальси
фицированным. .

Наблюдаю за реакцие!; 
членов президиума област
ного суда. Даше они, опыт 
ные юристы, видевшие вся- 

' кое, не .могут оставаться 
беострастными, столкнув 
шись с фактами вопиющего 
беззакония, ставшего в те 
годы законом. Материалы 
проверки дела опровергают 
и предъявленные 'Воронков,', 
обвинения в вербовке новы.х 
членов контрреволюционно!; 
организации.

— Дело по обвиненик' 
Воронкова Филиппа Серго 
евича за отсутствием соета 
ва преступления прекрапц- 
но, — заключает Е. Д. Ива 
нов, подытоживая мнени)! 
членов президиума облает 
кого суда.

Хоть и через полвека, но 
справедливость все-таки 
восторжествовала. Из спис
ков «врагов народа» — 
этого преступного докумен
та сталинизма — вычеркну
ты еще две фамилии. А 
сколько еще их, безвинно 
погибших в лагерях и за
стенках, остается до сих 
пор под тяжестью черного 
ярлыка, сколько судеб оста
ется в безвестии!

— Мы будем и впредь 
продолжать работу по реа
билитации пострадавших в 
годы культа личности, — 
говорит Евграф Демьянович 
Иванов. — Приходит нема
ло писем, в которых люди 
просят о восстановлении 
справедливости в отношении 
своих родных и близких. 
Эти дела изучаются и про
веряются ра1ботниками обла
стного суда, прокуратуры, 
КГБ. Итог такой кропотли
вой работы — сегодняшнее 
заседание и отмена незакон
ного решения «тройки».

Читаю одно из писем, 
присланных в областной 
суд: «В 1937 году нашего
Деда Артеменко Терентия 
Емельяновича арестовали 
как «врага народа», — пи
шет из Красноярска Н. С. 
Яковлева. — Долн'ое время 
его дети— и мой отец в том 
числе — вынуждены были 
молчать и ничего не расска
зывать даже своим детям, 
то есть нам. Мы, внуки, аб
солютно ничего о деде не 
знаем. Отец лет 10 назад 
пытался хоть что-то выяс
нить, но безуспешно.

Теперь я занимаюсь этим 
делом в надежде, » что во 
времена гласности мы все- 
таки сумеем что-то узнать. 
А в том, что наш дед — 
честный человек, не сомне
ваемся. Из рассказов отца 
мы знаем, что дед был 
офицер, полный георгиев
ский кавалер, дрался против 
Колчака и Деникина. Когда 
его арестовали, он препода
вал в Томском военном учит 
лище...» Это письмо, безус
ловно. не останется без от
вета, как и все остальные. 
Кстати, как сообщил участ
вовавший в совещании пре- 
зидиу.ма областного суда ис
полняющий обязанности 
прокурора области старший 
советник юстиции И. Н. 
Крутов, прокуратура может 
опротестовать и те дела, по 
которым не было заявлений 
от родственников репресси
рованных. .Рассматривавши
еся сегодня дела А. Ф. Гон
чарова и Ф. С. Воронкова 
— из их числа.

Так или иначе, но работа, 
начавшаяся после XX съез
да КПСС и прерванная го-' 
дами застоя, на этот раз 
должна быть завершена.

Наше очищение от сквер
ны сталинизма продолжает
ся. Пепел 37-го по-прежне
му стучит в наши сердца.

Е. ФРОЛОВ.
Гонорар за этот матертал 

автор просит перечислить на 
счет № 2700905 областного 
управления Жилсоцбанка в 
Фонд увековечения памяти 
жертв, незаконно репресси
рованных в 30-е, 40-е и на
чале 50-х годов.

Рассмотрение дел о 
реабилитации лиц, ре
прессированных в 30-е, 
40-е годы. Томский обла
стной суд начал в 1955 
году. В течение этого го
да, было реабилитировано 
73 человека. В последу
ющие годы число пере
смотренных дел увели
чилось. В 1959 году бы
ло реабилитировано 1.307 
человек, осужденных по 
сфальсифициров а н н ы м 
о'бвинениям. Однако за
тем, в 70-е, 80-е годы, 
количество таких дел. 
расоматриваемых в обла
стном суде, снижается — 
рассматривается от 1 до 
9 в год.

Всего за 34 года обла
стной суд реабилитиро
вал 5.132 человека, став
ших жертва.ми произво
ла, 3.445 из них — по
смертно, Суд оставил в 
силе 1 2  приговоров (все 
в 1955 году).

В сентябре — ноябре 
1988 года президиум 
То.мского областного суда 
рассмотрел протевты про
курора области в отноше
нии трех граждан, осуж
денных в 1937 году по 
статьям 58-2, 58-10,
58-8, 58-11 УК РСФСР.

После проверки и изу
чения материалов прези
диум постановил прекра
тить производство по 
всем рассмотренным Де
лам за отсутствием со
става преступления в’ 
действиях осужденных:

Майкова Ивана Заха
ровича, 1892 г. р., уро
женца села Малая Собо
ленка Винницкой обла
сти. беспартийного, рабо
тавшего до ареста стар
шим бухгалтером загот
конторы Туганского рай- 
потре1&оюза, проживав
шего в с. Алексан{дро.в- 
ском Туганского района 
Томской области:

Воронкова Филиппа 
Сергеевича, 1887 г. р., 
уроженца деревни Усть- 
Ануй Быстроистокского 
района Западно-Сибир
ского края, плотника 
колхоза «Красный парти
зан», проживавшего в де
ревне Лукашкин Яр 
Александровского района 
Томской области:

Гончарова Архипа Фе
дотовича, 1876 г. р., уро
женца деревни Рогове 
Сокольниковского рай
она ■ Витебской области, 
беспартийного, малогра
мотного, проживавшего в 
селе Монастырском Ше
гарского района Томской 
области.

...По словам моей матери, моего 
деда забрали в 1940 году в 
НКВД, и с тех пор мы о нем ни
чего не слышали. Сам он из Мо
сквы, был сослан в Томск — за 
что и когда, неизвестно. Здесь он 
работал на ЛПК, жил в спецго
родке (ныне — 2 -й поселок в 
районе свечного завода), в доме 
№ 6 . 'Пря.мо оттуда его и забрали. 
Фамилия, имя, отчество отца — 
Фенин Ефрем Андреевич, год 
рождения неизвестен.

Е1сли что-либо будет известно о 
его судьбе, наша семья будет вам 
очень благодарна.

Семья Говоровых.

...Недавно смотрела по телеви
зору документальный фильм «Очи
щение» и от тяжких воспомина
ний плакала. И сейчас не могу 
успокоиться, хотя прошло уже 
много лет.

В 1937 году у нас забрали отца, 
Медведева Тимофея Петровича. В 
то время мы жили в деревне Ан
тале Кожевниковского района, 
где мой отец работал на мельни
це. Отец мой. хотя и был мало
грамотный. прекрасно разбирался

во всех машинах. И вот 28 октяб
ря 1937 года за ним в 2 часа но
чи пришли и увели.

Я в семье была самая старшая, 
мне было 14 лет. После меня бы
ло ещё четверо, а шестым ребен
ком мать ходила беременная. Все 
дети один-одного мен1̂ ше. У нас 
забрали все вещи. какие были, 
хлеб и даже картошку, забрали 
все отцовские фотографии. Так и 
начались наши страдания. Голод 
и холод. Везде на нас смотрели 
как на семью «врага народа». Ко
гда я поступала учиться, то скры
ла свою биографию.

Деревня была небольшая, что- 
то около 100 домохозяев. Забрали 
восемнадцать человек (в войну и 
то погибло из деревни меньше). 
Арестовали всех руководителей: 
председателя сельсовета, предсе
дателя колхоза, двух бригадиров, 
а также кладовщика, пчеловода, 
.машиниста, который на жатке ра
ботал, двух продавцов, кузнеца, 
пастуха и двух стариков (один 
якобы был до революции старо
стой, другой — попом).

Недавно я была в нашей де
ревне. Стоит старенький наш до

мик как памятник страданий, ко
торые довелось перенести. Невоз
можно без слез вспоминать свое 
детство и юность...

А. МЕДВЕДЕВА, 
ветеран труда.

г. Томск.
* * *

...Только теперь благодаря 
гласности познаем мы крупица 
за крупицей правду, десятилетия
ми скрываемую от нас. Процесс 
возвращения в отечественную ис
торию видных военных и полити
ческих деятелей имеет огромное 
значение для нашего общества.

Об одном из них — представи
теле ленинской гвардии Алексее 
Ивановиче Рыкове — рассказа
ла областная газета и, в частно
сти, о его пребывании еще в годы 
самодержавия в яарымской ссыл
ке. А в «Советском спорте» опуб
ликована статья О. Кутмина «Ко
щунство». И в самом деле, что же 
стало с нашей памятью? Сталин 
прожил в нарымской ссылке 39 
дней и заслужил место в музее. 
А об Алексее Ивановиче Рыкове, 
который отбыл в Нарыме четыре 
года, до самой Февральской рево

люции и после смерти В. И. Ле
нина шесть лет возглавлял прави
тельство молодой республики, не 
собрано архивных документов! А 
'Ведь когда-то по/Оби ходил паро
ход «Рыков» и нарымская при
стань сльштала его протяжные гуд
ки. Не пора ли поменять местами 
тирана и его жертву? И сделать 
это должны мы, иначе потомки 
не простят.

А вот другой пример. В конце 
ноября приехал в родной поселок 
Самусь, выхожу из автобуса на ул. 
Кирова, иду к своим, читаю на
звания пересекающих улиц. И 
вдруг вижу: ул. Кирова’ пересека
ет ул. Жданова... Внезапный хо-. 
лод пробежал по телу от одной 
только фамилии «соавтора 37-го»,- 
Киров и Жданов?! Как можно 
терпеть такое?

Так чего же мы ждем? Может 
быть, и в Самусе, и в Нарыме 
вспомнить лозунг «Вся власть 
Советам» и употребить свою 
власть на своей территории? Име
на главных виновников массовых 
репрессий не .могут оставаться с 
нами. Г. ДУШНИКОВ,

ветеран войны и труда.

ПОГОДА
' Сегодня — облачная по-* 

года с прояснениями, време
нами слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-западный,
7—  12, местами 15—20 мет
ров в секунду, температура 
2—7, в Томске 2—4 граду
са мороза.

15 — 16 декабря — об- 
.1ачная погода с прояснения
ми, местами слабый снег, 
слабая метель, ветер юго-за
падный, 7— 12 метров в се
кунду, температура 15-го но
чью 8 —13, местами до 18, 
днем 7—12, 16-го ночью
11  — 16, местами до 2 0 , днем
8 — 13 градусов мороза.

Т е л е в и д е н и е
СРЕДА, 14 декабря 

ПЕР8АЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — <120 минут». 8.35 — 
< Истцы и ответчики». Теле
спектакль. 10.05 Концерт. 
10.35—Новости. 10.45 — «Джен 
■Эйр». 3-я серия.

С 11.45 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — 

«Прожектор перестройки». 15.55
— «Здравствуй, музыка!» 16.40
— «Пятилетка: дела и люди». 
Ккнопрограмма. 17.25 — Кон
церт. 18.10 — «Наш сад». 18.40
— «Сегодня в мире». 19.00 — 
Встреча деловых людей в Кон
цертной студии «Останкино». 
Передача 1-я. 20.00 — «Джен 
Эйр». 3-я серия. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор пе
рестройки». 21.45 — «Песня- 
88». 22.00 — Премьера доку
ментального телефильма «Д. 
Лихачев. Я вспоминаю...». 23.10

— «Сегодня в мире». 23.25— 
Баскетбол. Кубок обладателей 
кубков. Мужчины. «Цибона» 
(Югославия! — «Жальгирис» 
(Каунас).
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По данным Томской об
ластной лаборатории контро
ля загрязнения природной 
среды, с 1 0  по 1 2  декабря 
общий уровень загрязнения 
в Томске был пониженны.м, 
наблюдалось эпизодическое 
загрязнение атмосферы. 1 0  
декабря утром на П Ш  № 7 
концентрация аммиака пре
вышала ПДК в 2,3 раза, 12 
декабря, вечером, в 1 ,7  ра
за. 1 2  декабря на этом же 
ПНЗ днем и вечером кон
центрация двуокиси азота 
превышала ПДК в 1,6—2,1 
раза.

Предполагаемые источни-

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Командую флотом.
Шмидт...». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Основы ин
форматики и вычислительной 
техники. 10-й класс. 9.05 —
Немецкий язык. 1-й год обу
чения. 10.05 — Полезные иско
паемые СССР. 10.35, 11.35 — 
Общая биология. 9-й класс. 
11.05 — ' Немецкий язык. 2-й
год обучения. 12.05 — «Как нам 
грядущее дается...». Докумен
тальный фильм. 13.30 — Ново
сти, 13.40 — «Мир вашему 
дому». Трехсерийный художе
ственный телефильм. 1-я се
рия.

И  до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК.
18.15 — «На пути к мастер

ству». В гостях у юных греб
цов; 18.50 — Киножурнал. 19.00 
— «День области». 19,15 — На
встречу XXI областной пар
тийной конференции. «Прямая 
линия». Ведущий — первый 
секретарь Томского ГК КПСС 
В. М. Кетов.

ки загрязнения — промыш
ленные предприятия Ленин
ского района.

Сегодня уровень загряз
нения атмосферы в городе 
ожидается пониженным.

Тираж «Спортлото»
Результаты 50-го тиража 

-чотереи «Спортлото» « 6  из 
45» и « 5  из 36», состояв
шегося 11 декабря 1988 го
да:

« 6  но 45». 1 1 , 14, 16.
24, 25, 42.

«5 из 36». 5, 8 . 11,26,36.
(ТАСС).

МОСКВА.
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК.

20.15 — Навстречу XXI обла
стной партийной конференции. 
Продолжение.

МОСКВА.
21..00 — «Время». 21.35 —. 

«Прожектор перестройки». 21,45 
— «Господин из Зальцбурга». 
Из серин «30 случаев майора 
Земана» (ТВ ЧССР).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
«Непровинциальная провин
ция». Документальный теле
фильм. 18.35 — Концерт ансам
бля песни и пляски Москов
ского военного округа. 20,00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Лауреаты Международ
ного конкурса им. П. И. Чай
ковского. К. Родин (виолон
чель).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Т  е а т р
ДРАМЫ

14 декабря. «Отцы, 66» — 19.
15 декабря в помещении 

ДКиТ «Авангард». «Миссис Пай
пер ведет следствие» — 19-30.

к о н ц е р т н ы й  з а л
УНИВЕРСИТЕТА

15 декабря. «Дурацкая
жизнь» — 20-30.

Тел. 3-21-63.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
15 декабря. «Пона безумст

вует мечта» —  9. 10-40. 12-20, 
14, 16. 18-20, 20, 21-35.

шпени М. ГОРЬКОГО
15 декабря. «Дорогое удо

вольствие» —  8-40, 10-20, 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Наблюдатель» —  9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Случай в Черной пеще
ре» —  9, 10-30, 12. «...И дру
гие» —  15. 16-10. «Объявлен 
врагом народа» —  17-20, 18-30.

«ОКТЯБРЬ»
15 декабря. «Меня зовут Ар

лекино» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Дорогое 
удовольствие» —  9, 12-20, 14, 
16, 17-50, 19-30, 21-10. «Малень
кий большой хоккеист»— 10-50.

«ПИОНЕР»
15 декабря. «Четвертая

власть» —  17-20, 19-20. 21-10.
шпени И. ЧЕРНЫХ

15 декабря. «Виктория» —  
9, 10-40, 12-20, 14. 16. 17-40,
19-20, 21. «Все остается лю
дям» —  9, 11, 15, 17. 19. 21.
«Ясные КЛЮЧИ» —  13.

«СИБИРЯК»
15 декабря. «Оливер Твист» 

- -  9-20. «любовники моей ма
мы» —  11, 13. 17, 19, 21. Кино
лекторий «Счастье твое охраня
ет закон». Фильм «Соучастие в 
убийстве» —  15.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ

«АВАНГАРД»
14 декабря. «Петроградский 

Гаврош» —  11, 15. «Кйнг Конг» 
—  15, 18, 21, 23-30.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

15 декабря. «Старин Хотта- 
быч» —  10-20. «Работа над 
ошибками» —  14, 18. «Утреннее 
шоссе» —  12, 16, 20.

«СЧЕТ 700412»
Так будет называться 

благотворительный концерт, 
который состоится в рамках 
рок-фестиваля 18 декабря, в 
11 часов, в ДКиТ ГПЗ-5. В 
нем примут участие рок- 
музыканты ' из Томска, Но
восибирска и Барнаула. 
Сборы от концерта будут 
перечислены в фонд помо
щи армянскому народу. Би
леты— в обкоме ВЛКСМ (каб. 
№ 30) и кассе ДКиТ 
ГПЗ-5. Коллективный заяв
ки принимаются по телефо
нам 2-26-62, 2-50-91.

Молодежная фирма 
«ТОМИЧ»

Томского обкома 
ВЛКСМ.

Учебно-курсовой комбинат 
ГПО «Томскавтотранс» про
должает ПРИЕМ НА КУР
СЫ; подготовки водителей 
категории «ВС», переподго
товки водителей на катего
рии «Д», «Е», «В»: долод-
готовки водителей 1 -го 
класса на категорию «Д», 
подготовки водителей инди
видуального транспорта ка
тегории «В».

Обучение — за счет 
предприятий и за личный 
счет граждан.

Здесь же требуются ма
стера производственного 
обучения по вождению авто
мобиля.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52. Тел. 
3-86-02, 3-81-34.

16, 17 декабря
Малый концертный зал (пр. Ленина, 7 5 ) 

вО-летию со дня рождения и 40-летию творческой 
деятельности артиста оркестра Евгения КАНАТКИНА. 
посвящаются

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ
В программе:

Бетховен — Симфония № 2 .
Шоссон — Поэма для скрипки с оркестром.
Сен-Санс — Интродукция и рондо-каприччиозо для 

скрипки с оркестром.
Равель — Дафнис и Хлоя (вторая сюита балета).

Исполнители:
Томский симфонический оркестр.

Дирижер — заслуженный деятель искусств РСФСР 
Виктор ТИЦ (г. Москва).

Солист — лауреат международных конкурсов Алек-: 
сей МИХЛИН (г. Москва).

Начало —' в 19 час. 30 мин.

Томская областная филармония 
Большой концертный зал

2 0  — 2 2  декабря
ВЕЧЕР ЦЫГАНСКОЙ ПЕСНИ, СТАРИННОГО 

РОМАНСА И ПЛЯСКИ
Ансамбль цыган с участием Валерия, Валентины и 

Анжелики МАШТАКОВЫХ (г. Москва).
Начало; 20 и 21 декабря — в 18 час. 30 мин., 21 час. 

2 2  декабря — в 2 1  час.
Оправки по тел. 2-53-54, 2-59-56,' 2-57-13.

Томский драматический 
театр

Союз театральных 
деятелей РСФСР

«ИЩЕМ ТАЛАНТЫ»
Ежедневно с 19 до 20 часов 

Томский драматический те
атр приглашает юношей и 
девушек с 17 до 25 лет, 5«е- 
лающих заниматься в теат
ральной студии.

I Администрация.

Кооператив «Заказ»
ПРЕДЛАГАЕТ учреждени
ям, предприятиям, коопера
тивам и гражданам города и 
районов области следующие 
виды услуг;

Изготовление и установка 
малых архитектурных форм;

декоративная резьба по 
дереву;

изготовление барельефев 
гербов СССР и РСФСР
(разм. 70X70 см и 35X35 
см):

оформление интерьеров 
детских, школьных и слу
жебных помещений с при
менением декоративной резь
бы по дереву;

изготовление столярных 
изделий всех видов.

Наш адрес; г. Томск, ул. 
Красноармейская, 69. Тел. 
3-11-11.

Томскому театру драмы 
требуются уполномоченные 
по распространению биле
тов.

Справки по тел. 2-21-60, 
2-40-79.

Объединение «Томлес- 
пром», обком профсоюза, 
совет ветеранов лесной от
расли выражают глубокое 
соболезнование родным , и 
близким по поводу CMeJiTH 

ЛАМЗИНА 
Ивана Федоровича, 

ветерана труда, персональ
ного пенсионера республи
канского значения.

Коллектив НИИ приклад
ной математики и механи
ки выражает искреннее со
болезнование сотруднику 
института Б. А. Темнову в 
связи со смертью матери 

ТЕМНОВОЙ
Валентины Дндреевны.

Родные и близкие изве
щают о смерти ветерана 
Великой Отечественной вой
ны и труда

ШУМКОВА
Николая Георгиевича.

Вынос тела — 14 декаб
ря, в 14 часов, из кварти
ры покойного (пр. Фрунзе 
172/1, кв. 3).

Администрация, партбюро 
и профком Томского вагон
ного депо выражают собо
лезнование П. И. Недопеки- 
ну в связи со смертью же
ны, ветерана труда

БА ЮСОВОЙ 
Агафьи Филипповны.

Приемная редактора —  
1-44-35 I
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь —  
1 32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-%-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологин и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43 75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58. 1-26-80

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель- 
стеа и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве —  3^55

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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834050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, ,103/1
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Томское УПП ВОГ (пр.
Комсомольский, 47-а)
ПРЕДЛАГАЕТ для пред
приятий и организаций по 
безналичному расчету: сал
фетку техническую разных 
размеров из хлолчатобумаж< 
ных тканей (темных и свет
лых), белье, полотенца ва
фельные, мешки хозяйст
венные из ткани «молес
кин», наладонники и на
пальчники.

Здесь же требуются на 
работу швеи-мотористкн, 
контролер ОТК, сторож.

Справки по тел. 1-36-13.

Омский ветеринарный ин
ститут ПРОДОЛЖАЕТ
ПРИЕМ СТУДЕНТОВ (ве
теринарных фельдшеров) на 
заочное обучение.

Прие.м документов про
водится до 25 декабря. к, 
заявлению прилагаются: 
документ о среднем специ
альном образовании (в под
линнике), производственная 
характеристика, копия тру
довой книжки, медицинская 
справка по форме № 086/у, 
6  фотокарточек размером 
3X4 см.

Вступительные экзамены 
— с 4 по 18 января (по вы
зову).

, Документы направлять 
по адресу; 644007, Омск, 
ул. Октябрьская, 92, ветери
нарный институт, приемная 
комиссия заочного факуль
тета.

КЗ 12148.
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